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Jamais un homme 
  

n'a parlé  
 

comme cet homme ! 
 
 
 
 

Présentation du Sermon sur la Montagne 
 

avec commentaires. 
 

 

 

 

 

 

 

 Sur la page de gauche : le texte du Sermon sur la Montagne 
(Traduction AELF ; découpage des séquences original)  
 

 Sur la page de droite : les commentaires (qui veulent éclairer le 
sens des paroles de JESUS soit sous forme d’explication, soit par 
des rapprochements avec d’autres passages bibliques). 
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Evangile de JESUS-CHRIST selon saint Matthieu 

 

5  

01i  Quand JESUS vit la foule qui Le suivait, Il gravit la montagne.  
Il S’assit, et ses disciples s’approchèrent. 
02  Alors, ouvrant la bouche, Il Se mit à les instruire.  
Il disait :  
 
 

03  « Heureux les pauvres de coeur :  
le Royaume des Cieux est à eux !  

 

04  Heureux les doux :  
ils obtiendront la Terre promise ! 

 

05  Heureux ceux qui pleurent :  
ils seront consolés ! 

 

06  Heureux ceux qui ont faim et soif de la Justice :  
ils seront rassasiés ! 

 

07  Heureux les miséricordieux :  
ils obtiendront Miséricorde ! 

 

08  Heureux les coeurs purs :  
ils verront DIEU ! 

 

09  Heureux les artisans de Paix :  
ils seront appelés fils de DIEU ! 

 

10  Heureux ceux qui sont persécutés pour la Justice :  
le Royaume des Cieux est à eux ! 

 
 

 

 
 

 

11  Heureux serez-vous  
si l'on vous insulte, si l'on vous persécute  

et si l'on dit faussement toute sorte de mal contre vous, 
à cause de Moi.  
 
12  Réjouissez-vous,  
soyez dans l'allégresse, 
car votre récompense sera grande dans les Cieux ! 
C'est ainsi qu'on a persécuté les prophètes qui vous ont précédés. 
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Autrefois, Moïse avait gravi la montagne du Sinaï pour recevoir les ‘Dix Paroles’  et les transmettre au peuple 

terrorisé par la manifestation grandiose de DIEU (chapitre 20 de l’Exode). 

Bien des siècles plus tard, Jérémie avait annoncé : « Voici venir des jours, déclare le SEIGNEUR, où Je 
conclurai avec la Maison d’Israël et avec la Maison de Juda une Alliance Nouvelle. Ce ne sera pas comme 
l’Alliance que J’ai conclue avec leurs pères, le jour où Je les ai pris par la main pour les faire sortir d’Egypte : 
mon Alliance, c’est eux qui L’ont rompue, alors que Moi, J’avais des droits sur eux. Mais voici quelle sera 
l’Alliance que Je conclurai avec la Maison d’Israël quand ces jours là seront passés, déclare le SEIGNEUR : Je 
mettrai ma Loi au plus profond d’eux-mêmes, Je L’inscrirai dans leurs cœurs. » (Jérémie 31, 31-34). 
 

 

JESUS commence son enseignement par des appels au Bonheur… un Bonheur qui n’est pas celui de ce monde 

dominé par le souci des richesses, des plaisirs, des pouvoirs (JESUS n’a-t-Il pas démasqué les mensonges du 

Prince du monde ? Voir le récit des ‘tentations’ au chapitre 4 de St Matthieu).  
 

Il y a 8 "béatitudes" qui s’enchaînent régulièrement, plus une 9
ème

 qui est plus développée et qui en donne la clé : 

c’est la seule qui explicite " à cause de Moi". Et c’est elle qu’il faut avoir dans le coeur pour éviter de considérer 

les "béatitudes" comme une sagesse qu’on pourrait accueillir en dehors de toute référence à JESUS. 
 

 

Associer les béatitudes entre elles… 

 

La 1
ère

 et la 8
ème

 comportent la même béatitude au présent : « Car le Royaume des Cieux est à eux ». Il y a 

donc un rapport à établir entre être "pauvre de cœur" et être "persécuté pour la Justice", la pauvreté 

s’expérimentant dans la persécution et les épreuves. 
 

De la même manière, nous pouvons associer la 2
ème

 et la 7
ème

 : "être doux" est inséparable de l’action pour la 

"paix", obtenir la "terre" n’est autre que recevoir "l’héritage" des "fils". 
 

La béatitude de "ceux qui pleurent" est liée à la pureté de cœur : ce sont des larmes qui purifient le regard ! 
 

La 4
ème

 et la 5
ème

 béatitude nous permettent d’associer Justice et Miséricorde : la "Justice" est en effet, dans la 

Révélation, l’ajustement (toujours à faire) à la Loi de DIEU résumée dans le commandement de l’amour de 

DIEU et de l’amour du prochain.  
 

 

Une autre manière de les associer 

 

Nous pouvons associer ces béatitudes 2 par 2 : en effet la pensée biblique use souvent du procédé de la 

répétition : un 2
ème

 terme vient préciser, nuancer, colorer un premier… (Voir la présentation des béatitudes p.3) 

Ainsi être "pauvre" et "doux" sont presque interchangeables : le vrai pauvre est celui qui refuse d’exercer une 

quelconque violence sur les autres. 

Celui qui "pleure" ne pleure pas sur lui mais du manque de justice, de " justesse" entre les hommes et DIEU. 

Le vrai miséricordieux est celui qui n’enferme pas l’autre dans sa faute, son péché, mais discerne sa vocation à 

refléter l’image de DIEU. 

L’artisan de paix est celui qui prend des risques pour l’instauration de relations plus justes et qui ne se 

découragera pas des oppositions.  
 

 

Commentaire des béatitudes une par une 

 

« Heureux les pauvres de cœur » : littéralement "les pauvres, les mendiants quant à l’esprit ». Le psaume 50 

affirme que le sacrifice qui plait à DIEU c’est "un esprit brisé", devenu alors capable de s’unir à l’ESPRIT de 

DIEU, d’accueillir l’effusion de l’ESPRIT SAINT, de s’ouvrir à la Pentecôte.  
 

« Heureux les doux » : La douceur est la force qui s’oppose à la violence qui détruit. "Les doux posséderont la 

terre et jouiront d'une abondante paix" (Psaume 36,11).  "Devenez mes disciples, car je suis doux et humble de 

cœur" (Matthieu 11,29). 
 

«  Heureux ceux qui pleurent, ils seront consolés » : "Consolez, consolez mon peuple, dit votre DIEU. Parlez 
au coeur de Jérusalem et proclamez que son service est accompli, que son crime est pardonné, et qu'elle a reçu de 
la main du SEIGNEUR double punition pour toutes ses fautes" (Isaïe 40,1-2).  La Consolation, c’est le Don de 

l’ESPRIT Saint, le "Paraclet"  (Jean 16,6-7).  
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Autre présentation des béatitudes 
 

 

  
 
 

 

03  « Heureux les pauvres de coeur :  
le Royaume des Cieux est à eux ! 

04  Heureux les doux :  
ils obtiendront la Terre promise ! 

 

05  Heureux ceux qui pleurent :  
ils seront consolés ! 

06  Heureux ceux qui ont faim et soif de la Justice :  
ils seront rassasiés ! 

 

07  Heureux les miséricordieux :  
ils obtiendront miséricorde ! 

08  Heureux les coeurs purs :  
ils verront DIEU ! 

 

09  Heureux les artisans de Paix :  
ils seront appelés fils de DIEU ! 

10  Heureux ceux qui sont persécutés pour la Justice :  
le Royaume des Cieux est à eux ! 

 

 
 

 
 

11  Heureux serez-vous  
si l'on vous insulte, si l'on vous persécute  

et si l'on dit faussement toute sorte de mal contre vous, 
à cause de Moi.  

 
12  Réjouissez-vous,  

soyez dans l'allégresse, 

car votre récompense sera grande dans les Cieux ! 
C'est ainsi qu'on a persécuté les prophètes qui vous ont précédés. 
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« Heureux ceux qui ont faim et soif de la Justice » : « Que les Cieux distillent la rosée, que les nuages 
répandent la Justice... » (Isaïe 45,8). « Vous tous qui avez soif, venez : voici de l’Eau !... » (Isaïe 55,1-3).  

 

« Heureux les miséricordieux » : faire miséricorde, prendre pitié, pardonner, tous ces mots en français servent 

à traduire un même verbe grec, celui de l’invocation : "Kyrie eleison" ; on peut également penser au sens ancien 

de « merci » (sens conservé en anglais dans le mot « mercy »). "Si un homme nourrit de la colère contre un 
autre homme, comment peut-il demander à DIEU la guérison ? S’il n’a pas de pitié pour un homme, son 
semblable, comment peut-il supplier pour ses propres fautes ?" (Livre du Siracide 28, 3-4).  

 
« Heureux les cœurs purs : ils verront DIEU ! » : littéralement « les purs quant au cœur ». La loi de Moïse 

édictait des règles de pureté pour participer au culte (par exemple, toucher un cadavre nécessitait un bain rituel : 

Nombres 19,11 et Siracide 34,30). Les prophètes et les psalmistes ont approfondi le sens moral de ces exigences 

(Isaïe 1,16-17 et Psaume 50, 12 : "Crée en moi un cœur pur, ô mon DIEU !").  

JESUS radicalise cette exigence d’une pureté du cœur : "C’est du cœur que proviennent les pensées mauvaises : 
meurtres, adultères, inconduite, vols, faux témoignages, diffamations. C’est tout cela qui rend l’homme 
impur…" (Matthieu 15,10 … 20). L’impureté est donc ce qui obscurcit le regard de l’homme qui ne peut plus 

reconnaître le vrai Visage de DIEU, reconnaître sa Présence en sa création et dans les autres (voir les premières 

réactions de l’homme après le péché en Genèse 3, 7…13). Celui qui purifie son cœur deviendra capable de 

"voir " le vrai Visage de DIEU, d’un DIEU Ami de l’homme et non son rival ! (Voir aussi le commentaire de 

Saint Théophile d’Antioche p. 25) 

 
"Heureux les artisans de paix, ils seront appelés fils de DIEU" : littéralement "les faiseurs de paix". "Faire 

la paix" est un travail qui demande intelligence et volonté, c’est un travail de réconciliation qui implique d’être 

soi-même vidé de toute rancœur, de toute rancune… 

 
"Heureux les persécutés pour la justice" : la "Justice" du Royaume, la Justice qui est justesse de la relation à 

DIEU, justesse de la relation aux autres, Justice qui est celle d’une vie selon l’Evangile. 

 
 "Heureux serez-vous si l'on vous insulte, si l'on vous persécute et si l'on dit faussement toute sorte de mal 

contre vous, à cause de Moi" : saint Pierre dira en écho : " Si l'on vous insulte à cause du nom du CHRIST, 
heureux êtes-vous, puisque l'ESPRIT de Gloire, l'ESPRIT de DIEU, repose sur vous.  Si l'on fait souffrir l'un 
de vous, que ce ne soit pas comme meurtrier, voleur, malfaiteur, ou comme dénonciateur.  Mais si c'est comme 
chrétien, qu'il n'ait pas de honte, et qu'il rende gloire à DIEU à cause de ce nom de chrétien" (1 Pierre 4,14-16). 

 

 

 

 

 

Le portrait de JESUS… 
 

Les béatitudes dessinent donc le portrait de l’homme, de l’humanité appelée à être « selon l’Image de DIEU et à 
sa ressemblance » (Genèse 1,25-26). Et c’est en JESUS que nous pouvons mieux comprendre ces béatitudes. 

 
JESUS S’est dit Lui-même "doux et humble de cœur" (Matthieu 11,29) et à travers toutes ses rencontres, on Le 

voit accueillant à tous, prenant la dernière place et refusant de faire violence.  

 
JESUS a pleuré en sympathie avec ceux qui pleurent Lazare, Il a pleuré sur Jérusalem se fermant à l’Evangile 

(Jean 11,35 et Luc 19,41). 

 

JESUS est Celui qui peut voir en Zachée, le collaborateur détesté, un "fils d’Abraham" (Luc 19,9) ; et en 

l’onction donnée par Marie de Béthanie, critiquée par Judas Iscariote, le signe que le PERE lui donne d’entrer 

dans sa Passion.  

 

JESUS est venu dénoncer les fausses paix (Luc 12,51), et introduire en ce monde la vraie "Paix" (Jean 20,19 ; 

Luc 2,14), etc… 
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13  « Vous êtes le Sel de la terre.  
Si le sel se dénature, comment redeviendra-t-il du sel ?  
Il n'est plus bon à rien : on le jette dehors et les gens le piétinent.  
 
 

14  Vous êtes la Lumière du monde.  
Une ville située sur une montagne ne peut être cachée. 
15  Et l'on n'allume pas une lampe pour la mettre sous le boisseau ;  
on la met sur le lampadaire, et elle brille pour tous ceux qui sont dans la maison.  
 
 

16  De même, que votre Lumière brille devant les hommes :  
alors, en voyant ce que vous faites de bien,  
ils rendront gloire à votre PERE qui est aux Cieux.  
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Le sel : L’homme biblique n’ignore pas que le sel peut donner du goût (‘Ce qui est fade se mange-t-il sans sel ?’ 

Job 6,6) ; mais son utilité majeure est de conserver les aliments. "Sur toute offrande que tu présenteras, tu 
mettras du sel ; tu n’omettras jamais le sel de l’alliance de ton DIEU sur ton offrande…" (Lévitique 2,13). 

Le sel conserve parce qu’il purifie des germes de décomposition. Ainsi Elisée jette du sel pour purifier une 

source (2 Rois 2,19-22). Les disciples ont donc une mission de conserver intact l’Evangile qui leur est confié, 

sans compromission.  

"Si le sel se dénature" : littéralement ‘devient fou’, se transforme en son contraire, en ce qu’il devrait lui-même 

transformer… Le sel est donc associé à la Sagesse de l’Evangile. Saint Paul parlera de "la Sagesse de la Croix" 
(1 Corinthiens 1,18-31 et 2,6-10). 

En Marc 9,49-51, JESUS dit : "Car chacun sera salé au feu. C’est une bonne chose que le sel. Mais si le sel perd 
son goût (= devient fou) avec quoi salerez-vous ? Ayez du sel en vous-mêmes (que votre sagesse vous aide à 

discerner ce qui en vous est jalousie, ambition, convoitise…) et soyez en paix les uns avec les autres (car les 

disciples s’étaient querellés pour savoir qui était le plus grand)…".  

 

 

La Lumière : en saint Jean, JESUS se nomme la "Lumière du monde" (Jean 9,5) et c’est unis à Lui que ses 

disciples sont "lumière du monde", chargés d’éclairer le monde par la prédication de son Evangile : une 

prédication en paroles et en actes : "C’est en voyant ce que vous faîtes de bien que les hommes rendront gloire à 
votre PERE qui est dans les Cieux".  
 

Jean 8,12 : "Moi, Je suis la Lumière du monde. Celui qui Me suit ne marchera pas dans les ténèbres, il aura 
la Lumière de la Vie."  
 

Romains 13,12 : "La nuit est bientôt finie, le Jour est tout proche. Rejetons les activités des ténèbres, 
revêtons-nous pour le combat de la Lumière."  
 

2 Corinthiens 4,6 : "Le DIEU qui a dit : ‘La lumière brillera au milieu des ténèbres’ a Lui-même brillé 
dans nos cœurs pour faire resplendir la connaissance de sa Gloire qui rayonne sur le visage du CHRIST."  
 

Ephésiens 5, 8-14 : "Frères, autrefois, vous étiez ténèbres ; maintenant, dans le SEIGNEUR, vous êtes 
devenus Lumière ; vivez comme des fils de la Lumière, or la Lumière produit tout ce qui est bonté, justice et 
vérité. Et sachez reconnaître ce qui est capable de plaire au SEIGNEUR. Ne prenez aucune part aux activités 
des ténèbres, elles ne produisent rien de bon ; démasquez-les plutôt. Ce que ces gens-là font en cachette, on a 
honte d'en parler. Mais quand ces choses-là sont démasquées, leur réalité apparaît grâce à la Lumière, et tout ce 
qui apparaît ainsi devient Lumière. C'est pourquoi l'on chante :  ’Réveille-toi, ô toi qui dors, relève-toi 
d'entre les morts, et le CHRIST t'illuminera.’ "  
 

1 Pierre 2,9 : "Mais vous, vous êtes la race choisie, le sacerdoce royal, la nation sainte, le peuple qui appartient 
à DIEU : vous êtes donc chargés d'annoncer les merveilles de Celui qui vous a appelés des ténèbres à son 
admirable Lumière."  
 

1 Jean 1,5-7 : "Voici le message que JESUS CHRIST nous a fait entendre et que nous vous annonçons : DIEU 
est Lumière, il n'y a pas de ténèbres en Lui. Si nous disons que nous sommes en communion avec Lui, alors que 
nous marchons dans les ténèbres, nous sommes des menteurs, nous n'agissons pas selon la Vérité ; mais, si 
nous marchons dans la Lumière, comme Il est Lui-même dans la Lumière, nous sommes en communion les uns 
avec les autres, et le sang de JESUS son Fils nous purifie de tout péché. "  
 

1Jean 2,8-11 : "Ce commandement que je vous écris est nouveau, il l'est vraiment en JESUS et en vous, 
puisque les ténèbres sont en train de disparaître, et que déjà brille la vraie Lumière. Celui qui déclare être dans 
la Lumière et qui a de la haine contre son frère est encore maintenant dans les ténèbres. Celui qui aime son frère 
demeure dans la Lumière, et il n'y a pour lui aucune occasion de chute. Mais celui qui a de la haine contre son 
frère est dans les ténèbres : il marche dans les ténèbres sans savoir où il va, parce que les ténèbres l'ont rendu 
aveugle."  
 

Apocalypse 21,23-25 : " La Cité n'a pas besoin de la lumière du soleil ni de la lune, car la Gloire de DIEU 
l'illumine, et sa Source de Lumière, c'est l'Agneau. Les nations marcheront à sa Lumière, et les rois de la terre 
apporteront ce qui fait leur gloire. Les portes ne se fermeront pas tant qu'il fera jour ; or il n'y fera plus jamais 
nuit." 
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17  « Ne pensez pas que Je suis venu abolir la Loi ou les Prophètes :  
Je ne suis pas venu abolir, mais accomplir.  
 
18  Amen, Je vous le dis : avant que le ciel et la terre disparaissent,  
pas une lettre, pas un seul petit trait ne disparaîtra de la Loi  
jusqu'à ce que tout se réalise.  
 

19  Donc, celui qui rejettera un seul de ces plus petits commandements,  
et qui enseignera aux hommes à faire ainsi,  
sera déclaré le plus petit dans le Royaume des Cieux.  
 
Mais celui qui les observera et les enseignera  
sera déclaré grand dans le Royaume des Cieux.  
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"La Loi et les Prophètes" : la "Loi" ou "Torah" désigne les cinq premiers livres de la Bible (Genèse, Exode, 

Lévitique, Nombres, Deutéronome) attribués à Moïse ; les "Prophètes" désigne non seulement les Ecrits des 

Prophètes (Isaïe, Jérémie, Ezéchiel et les autres..) mais aussi ce qu’on appelle les livres historiques, car l’histoire 

même du peuple de la Promesse est révélatrice de l’action de DIEU. 

 

" Non pas abolir mais accomplir" : ou "non pas détruire mais remplir". La Loi et les livres prophétiques ont 

préparé un peuple à l’accueil du Don que DIEU veut faire aux hommes. La Loi et la Parole prophétique veulent 

creuser en nous le désir et la capacité à recevoir ce Don qui n’est autre que l’ESPRIT-SAINT, cet ESPRIT qui 

fait de nous des fils ! 

 

"Avant que le Ciel et la terre ne disparaissent"  
 

"Levez les yeux vers les cieux, puis regardez en bas vers la terre. Oui, les cieux comme une fumée s’effilocheront, 
et la terre comme un habit s’usera et ses habitants mourront comme des insectes. Mais mon Salut sera là pour 
toujours et ma Justice ne sera jamais terrassée". (Isaïe 51,6-8 Trad. TOB) 
 

" Tes années recouvrent tous les temps, autrefois Tu as fondé la terre ; le Ciel est l’ouvrage de tes Mains. 
Ils passent, mais Toi Tu demeures ; ils s’usent comme un habit, l’un et l’autre : Tu les remplaces comme un 
vêtement".  (Psaume 101,25c-27) 
 

"Oui, Je vais créer un Ciel nouveau et une Terre nouvelle, on ne se rappellera plus le passé" (Isaïe 65,17) 
 

"Le ciel et la terre passeront, mes paroles ne passeront pas" (Matthieu 24,35) 
 

"Car ce que nous attendons selon la promesse du SEIGNEUR, c’est un Ciel nouveau et une Terre nouvelle où 
résidera la Justice." (2 Pierre 3,13) 
 

Par sa Résurrection, JESUS inaugurera les Cieux nouveaux et la Terre nouvelle, la nouvelle Création.  

 

"Pas une lettre, pas un seul petit trait…" 
 

Littéralement pas un ‘iota’ qui correspond en grec à ‘yod’, la plus petite lettre de l’alphabet hébreu, mais 

combien importante puisqu’elle est la 1
ère

 lettre du NOM de DIEU révélé à Moïse. En français, elle est transcrite 

par ‘J’. Et c’est par cette lettre que le NOM se trouve abrégé en composition : ainsi JESUS signifie "le 
SEIGNEUR sauve" 
 

"Sera déclaré le plus petit dans le Royaume des Cieux" 
 

"Amen, Je vous le déclare, parmi les hommes, ceux qui sont nés d’une femme, il n’en a pas existé de plus grand 
que Jean-Baptiste ; et cependant le plus petit dans le Royaume des Cieux est plus grand que lui !" (Mt11, 11). 

 

"Celui qui les observera et les enseignera" 
 

"Malheureux êtes-vous, scribes et pharisiens hypocrites, parce que vous payez la dîme sur la menthe, le fenouil 
et le cumin, mais vous avez négligé ce qu’il y a de plus grave dans la Loi : la justice, la miséricorde et la fidélité. 
Voilà ce qu’il fallait pratiquer sans négliger le reste !" (Matthieu 23,23). 

"Car la Loi tout entière trouve son accomplissement (remplissement) en cette unique parole : "Tu aimeras le 
prochain comme toi-même" (Galates 5,14 citant Lévitique 19,18, comme JESUS l’avait fait avant lui).  

 
 

De quels "commandements" JESUS parle-t-Il ? 
 

JESUS semble désigner l’ensemble de la Révélation. Il ne dissocie pas la "Loi" (la Torah, les cinq livres 

attribués à Moïse) et les "Prophètes". Les rabbins ont dénombré dans la "Loi"  613 commandements (365 

négatifs, par exemple "Tu ne tueras pas"et 248 positifs, par exemple "Tu honoreras ton père et ta mère"). Reste 

à savoir comment les ordonner, les hiérarchiser, d’où ce dialogue en Matthieu 22,34-40 : "Les pharisiens… se 
réunirent, et l’un d’entre eux Lui demanda pour Lui tendre un piège : ‘Quel est le plus grand commandement 
de la Loi ?’. Et JESUS lui dit : ’Tu aimeras le SEIGNEUR ton DIEU de tout ton cœur, de toute ton âme et de 
tout ton esprit’ ; voilà le plus grand et le 1er commandement. Le second lui est semblable : ’Tu aimeras ton 
prochain comme toi-même’. A ces deux commandements se rattache toute la Loi et les Prophètes". 
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20  Je vous le dis en effet :  
si votre justice ne surpasse pas celle des scribes et des pharisiens,  
vous n'entrerez pas dans le Royaume des Cieux.  

 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 
 

21  Vous avez appris qu'il a été dit aux anciens :  
"Tu ne commettras pas de meurtre",  
et si quelqu'un commet un meurtre, il en répondra au tribunal.  
 

22  Eh bien Moi, Je vous dis :  
 

tout homme qui se met en colère contre son frère en répondra au tribunal.  
Si quelqu'un insulte son frère, il en répondra au grand conseil.  
Si quelqu'un maudit son frère, il sera passible de la géhenne de feu.  
 
 

 

23  Donc, lorsque tu vas présenter ton offrande sur l'autel,  
si, là, tu te souviens que ton frère a quelque chose contre toi, 
24  laisse ton offrande là, devant l'autel,  
va d'abord te réconcilier avec ton frère,  
et ensuite viens présenter ton offrande.  
 

25  Accorde-toi vite avec ton adversaire pendant que tu es en chemin avec lui,  

pour éviter que ton adversaire ne te livre au juge,  
le juge au garde, et qu'on ne te jette en prison. 
26  Amen, je te le dis :  
tu n'en sortiras pas avant d'avoir payé jusqu'au dernier sou.  
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"Si votre justice ne surpasse pas celle des scribes et des pharisiens…" 
 

"Et ce sera pour nous une justice si nous veillons à mettre en pratique tout ce commandement devant le 
SEIGNEUR notre DIEU comme Il nous L’a ordonné." (Deutéronome 6,25) 
 

Les "scribes et les pharisiens" revendiquent une justice qui est de l’ordre de l’application stricte, matérielle, de 

la Loi et de ses préceptes, comme des générations de rabbins, depuis l’Exil à  Babylone, les ont interprétés. 

JESUS appelle-t-Il ses disciples à une "super-pratique", à un "super-pharisaïsme" ?  

C’est à un approfondissement qu’Il va appeler dans son commentaire des préceptes de la Loi, à une mise en 

pratique selon l’ESPRIT et non selon la lettre. On va le constater avec son interprétation du "6
ème

 

commandement". 
 

 

 

"Tu ne commettras pas de meurtre"   (Citation d’Exode 20,13 ou Deutéronome 5,17) 
 

La vie sociale commence avec cet interdit. Et la société se doit de réprimer toute infraction, tout passage à l’acte 

interdit. 
 

 

" Eh bien Moi, Je vous dis… "  
 

La justice du Royaume c’est celle d’un cœur lavé de toute violence, de tout ressentiment, de toute haine et 

colère. Saint Paul dira : "Ne gardez aucune dette envers personne, sauf la dette de l’amour mutuel, car celui qui 
aime les autres a parfaitement accompli la Loi. Ce que dit la Loi : « Tu ne commettras pas d’adultère, tu ne 
commettras pas de meurtre, tu ne commettras pas de vol, tu ne convoiteras rien ; ces commandements et tous les 
autres se résument dans cette parole : ‘Tu aimeras ton prochain comme toi-même’. L’amour ne fait rien de 
mal au prochain. Donc l’accomplissement parfait de la Loi, c’est l’amour". Romains 13, 8-10  
 

 

"Va d’abord te réconcilier ! …"   
 

Tant qu’un homme demeure habité par un mouvement de haine, il ne peut que projeter en DIEU ce sentiment, il 

ne peut se voir que sous la "colère de DIEU". Pour accueillir le pardon de DIEU et son vrai visage, il lui faut 

vouloir renoncer à la vengeance. 

Se réconcilier aujourd’hui avec son adversaire (sur la terre), c’est anticiper ce travail de purification qui sera 

vécu en pleine lumière et en souffrance par-delà la mort. 
 

 
 

Du commentaire de St CYPRIEN de Carthage sur la prière du SEIGNEUR 

 

En effet, DIEU a ordonné que les hommes soient pacifiques et en bon accord, qu'ils vivent unanimes 
dans sa Maison. Il veut que nous persévérions, une fois régénérés, dans la condition où nous a mis 
la seconde naissance ; Il veut, puisque nous sommes enfants de DIEU, que nous demeurions dans la 
Paix de DIEU et, puisque nous avons reçu un même ESPRIT, que nous vivions dans l'unité du coeur 
et des pensées.  
C'est ainsi encore que DIEU ne reçoit pas le sacrifice de l'homme qui vit dans la dissension. Il 
ordonne que l'on s'éloigne de l'autel pour se réconcilier d'abord avec son frère, afin que DIEU puisse 
agréer des prières présentées dans la paix.  
Le plus grand sacrifice que l'on puisse offrir à DIEU, c'est notre paix, c'est la concorde 
fraternelle, c'est le peuple rassemblé par cette unité qui existe entre le PERE, le FILS et 
le SAINT-ESPRIT.  
 
 

 

 

"Accorde-toi vite avec ton adversaire pendant que tu es en chemin avec lui! …"  
 

C’est durant le temps de notre vie terrestre qu’il convient de tout tenter pour se réconcilier avec nos frères ; la 

réconciliation est l’œuvre de DIEU, mais DIEU veut avoir besoin de notre bonne volonté. Plus nous retardons 

cette réconciliation, plus le travail de conversion et de purification sera coûteux. Nous n’entrerons au Ciel que 

réconciliés ! 
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27  Vous avez appris qu'il a été dit :  
"Tu ne commettras pas d'adultère".  
 
28  Eh bien Moi, Je vous dis :  
 
tout homme qui regarde une femme et la désire  
a déjà commis l'adultère avec elle dans son coeur.  
 
29  Si ton oeil droit entraîne ta chute,  
arrache-le et jette-le loin de toi :  

car c'est ton intérêt de perdre un de tes membres,  
et que ton corps tout entier ne soit pas jeté dans la géhenne.  
 
30  Et si ta main droite entraîne ta chute,  
coupe-la et jette-la loin de toi :  
car c'est ton intérêt de perdre un de tes membres,  
et que ton corps tout entier ne s'en aille pas dans la géhenne.  
 
 
 
 
 
 
 
31  Il a été dit encore :  
"Si quelqu'un renvoie sa femme,  
qu'il lui donne un acte de répudiation".  
 
32  Eh bien Moi, Je vous dis :  
 
tout homme qui renvoie sa femme,  
sauf en cas d'union illégitime, la pousse à l'adultère ;  
et si quelqu'un épouse une femme renvoyée, il est adultère.  
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"Tu ne commettras pas d’adultère"  (Citation d’Exode 20,14 ou Deutéronome 5,18) 
 

L’adultère, c’est ce qu’a commis David en prenant Bethsabée, la femme d’Urie, et David voudra ensuite la mort 

d’Urie, ce qui montre bien que l’adultère est aussi une œuvre de mort, en faisant passer le désir personnel au-dessus 

d’une parole et d’un engagement déjà donnés. 
JESUS encore ne s’arrête pas à l’aspect social de l’adultère, mais met en lumière le mécanisme de la convoitise : 

"Tout homme qui regarde une femme (‘épouse’ : femme déjà mariée ou fiancée comme Marie promise à Joseph en 

Mathieut 1,20) pour la convoiter l’a déjà ‘adultérisée’ dans son cœur". 
Ce n’est pas le regard qui est interdit, c’est le regard ‘en vue de la convoiter’, c’est le fantasme qui ne tient pas compte 

de la réalité de l’engagement déjà pris qui est dénoncé. 

Le vrai regard respecte l’autre et ne le "possède" pas. 

 

 

"Si ton œil, ta main" 
 

L’Eglise a toujours interdit la mutilation. Ce n’est pas l’œil en lui-même qui pourrait être coupable ! Mais c’est bien 

le désir intérieur qui doit être radicalement purifié de toute appropriation. Le renoncement à la convoitise demande 

une décision, un acte de volonté sûrement aussi coûteux, violent que de s’arracher un œil ou se couper une main ! Le 

combat spirituel est un vrai combat qui demande d’être impitoyable envers soi-même dans le discernement des 

"convoitises" et leur rejet. Ce n’est pas en se laissant vivre que l’on pourra aimer en vérité ! 

 

 

"Acte de répudiation" 
 

La loi de Moïse (Dt 24,1- 4) évoque le divorce comme un fait de société établi, avec cet usage de la rédaction d’une 

lettre de répudiation (ce qui permettait à la femme devenue libre de devenir la femme d’un autre). 

 

 

"Sauf en cas d’union illégitime" 
 

Littéralement : sauf le cas de ‘porneia’. Le mot ‘porneia’ a donné le mot "pornographie" et évoque la conduite de 

prostitué(e)s. Ce n’est donc pas une relation dans le cadre d’une prostitution qui établit un lien conjugal. Mais le mot 

peut aussi évoquer une union interdite, incestueuse. Là aussi, le lien conjugal ne peut se constituer de manière valide. 

 

 

"L’adultère" 
 

L’étreinte conjugale en elle-même porteuse d’un désir d’unité, d’un désir d’une relation unique exclusive au 

conjoint ; c’est l’interprétation de JESUS en Matthieu 19,3-9 : "Ainsi ils ne sont plus deux mais une seule chair." 
 

C’est progressivement que la valeur du mariage a été approfondie, grâce aux prophètes. C’est en Malachie (le dernier 

des prophètes) que nous trouvons l’expression la plus ferme de cette vocation à l’unité et à l’indissolubilité : "Le 
SEIGNEUR a été témoin entre toi et la femme de ta jeunesse que toi tu as trahie ! Elle était pourtant ta compagne, 
ton élue ! Et le SEIGNEUR n’a-t-Il pas fait un être unique…Que personne ne soit traître envers la femme de sa 
jeunesse. En effet, répudier par haine, dit le SEIGNEUR, le DIEU d’Israël, c’est charger son vêtement de violence. 
Respectez votre vie, ne soyez pas traîtres." (Malachie 2,14…16) 

 

Approfondissement du lien du mariage et approfondissement de la foi au DIEU de l’Alliance vont de pair : le 

prophète Osée vit dans sa chair et sa vie familiale le drame d’un peuple qui dit mettre sa foi en le DIEU Unique et qui 

pourtant court après d’autres dieux. Tout le chapitre 23 du Livre d’Ezéchiel est une dénonciation de la prostitution 

des royaumes de Juda et de Samarie courant après des alliances avec les autres nations environnantes au détriment de 

l’Alliance sainte conclue au Sinaï.  

Fidélité conjugale et lutte contre les idoles, quelles qu’elles soient, ne sont qu’un même combat, aujourd’hui comme 

hier…  
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33  Vous avez encore appris qu'il a été dit aux anciens :  
"Tu ne feras pas de faux serments", 
 mais "tu t'acquitteras de tes serments envers le SEIGNEUR".  
 
34  Eh bien Moi, Je vous dis de ne faire aucun serment,  
 
ni par le Ciel, car c'est le Trône de DIEU, 

35  ni par la terre, car elle est son marchepied,  
ni par Jérusalem, car elle est la Cité du grand Roi.  
 
36  Et tu ne jureras pas non plus sur ta tête,  
parce que tu ne peux pas rendre un seul de tes cheveux blanc ou noir.  
 
37  Quand vous dites 'oui', que ce soit un 'oui',  
quand vous dites 'non', que ce soit un 'non'.  
Tout ce qui est en plus vient du Mauvais.  
 
 
 
 
 
 
 
38  Vous avez appris qu'il a été dit :  
"Oeil pour oeil, dent pour dent".  
 

39  Eh bien Moi, Je vous dis de ne pas riposter au méchant ;  
 
mais si quelqu'un te gifle sur la joue droite,  
tends-lui encore l'autre. 
40  Et si quelqu'un veut te faire un procès et prendre ta tunique,  
laisse-lui encore ton manteau. 

41  Et si quelqu'un te réquisitionne pour faire mille pas,  
fais-en deux mille avec lui.  
 
42  Donne à qui te demande ;  
ne te détourne pas de celui qui veut t'emprunter.  
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Tu ne feras pas de faux serments 
 

"Tu n’invoqueras pas le Nom du SEIGNEUR ton DIEU pour le mal, car le SEIGNEUR ne laissera pas impuni 
celui qui invoque son Nom pour le mal". (Exode 20,7  idem en Deutéronome 5,11) 
 

"Vous ne ferez pas de faux serments par mon Nom : tu profanerais le Nom de ton DIEU. Je SUIS le 
SEIGNEUR ! " (Lévitique 19,12) 
 

"Si tu fais un vœu au SEIGNEUR ton DIEU, tu ne tarderas pas à l’accomplir, car autrement le SEIGNEUR 
ton DIEU ne manquerait pas de te le réclamer, ce serait un péché pour toi. Mais si tu renonces à faire des 
vœux, ce ne sera pas un péché pour toi. Ce qui sort de tes lèvres, veille à le mettre en pratique, suivant le vœu 
spontané au SEIGNEUR ton DIEU que tu as formulé de ta propre bouche. " (Deutéronome 23,22-24) 
 

"Ainsi parle le SEIGNEUR : le Ciel est mon trône et la terre l’escabeau de mes pieds. Quelle est donc la Maison 
que vous bâtirez pour Moi ?  Quel serait l’emplacement de mon Lieu de repos ?" (Isaïe 66,1) 
 

"La montagne de Sion, c’est le pôle du monde, la Cité du Grand Roi" (Psaume 47, 3b)  

 

 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

Œil pour œil, dent pour dent    
 

"… Tu paieras vie pour vie, œil pour œil, dent pour dent, main pour main, pied pour pied, brûlure pour 
brûlure, blessure pour blessure, meurtrissure pour meurtrissure" (Exode 21, 23-25).  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Si quelqu’un te gifle sur la joue droite, tends lui encore l’autre... 
 

« A ces mots, un de ces gardes qui se trouvait là gifla JESUS en disant : ‘C’est ainsi que tu réponds au Grand 
Prêtre ?’ JESUS lui répondit : "Si j’ai mal parlé, montre en quoi ; si j’ai bien parlé, pourquoi Me frappes-tu ? ». 
(Jean 18, 22-23) 

 

Tendre l’autre joue ne consiste pas à provoquer l’autre comme en défi, ce serait entrer dans son jeu !...Mais au 

contraire à demeurer fidèle à soi-même, ce que fait JESUS en sa Passion. 

JESUS met le doigt sur ce mécanisme que la violence se nourrit de la violence. La vraie force ne consiste pas à 

opposer violence à violence, mais à désarmer le ressort de la violence qu’est la ‘jalousie’. 

 

 

Ne te détourne pas de celui qui veut t’emprunter 
 

« Les pauvres sans abri, tu les hébergeras, et si tu vois quelqu’un nu, tu le couvriras : devant celui qui est ta 
propre chair, tu ne te déroberas pas ». (Isaïe 58,7) 

 

 

 

  Loi du talion 

 

Elle veut réguler et limiter le droit de vengeance : « Si Caïn est tué, il sera vengé 7 fois » (Genèse 4,15) ; 

« Femmes de Lamek, tendez l’oreille à mon dire : Oui, j’ai tué un homme pour une blessure, un enfant pour 
une meurtrissure. Oui Caïn sera vengé sept fois, mais Lamek soixante dix sept fois" (Genèse 4,23-24). 

A la surenchère de la violence, JESUS opposera la surenchère du pardon : "jusqu’à soixante dix fois sept 
fois" (Matthieu  18,21-22). 

 

Le serment 

 

Le serment est vu comme le moyen d’engager plus fortement sa parole ou la parole d’un autre. Le serment 

est donc dit au nom d’une réalité supérieure et c’est ce que conteste JESUS : notre parole n’a pas à engager 

DIEU à notre service, Il est présent dans la parole qui s’ajuste au cœur, qui traduit son propre engagement. 

Invoquer ‘DIEU’ pour conforter notre parole, c’est vouloir Le mettre à notre service, c’est en faire une 

idole, c’est faire le jeu du Malin. 
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43  Vous avez appris qu'il a été dit :  
"Tu aimeras ton prochain" et tu haïras ton ennemi.  
  
44  Eh bien Moi, Je vous dis :  
 
aimez vos ennemis, et priez pour ceux qui vous persécutent, 
45  afin d'être vraiment les fils de votre PERE qui est dans les Cieux ;  
car Il fait lever son soleil sur les méchants et sur les bons,  
et tomber la pluie sur les justes et sur les injustes.  
 

46  Si vous aimez ceux qui vous aiment, quelle récompense aurez-vous ?  
Les publicains eux-mêmes n'en font-ils pas autant ? 
47  Et si vous ne saluez que vos frères, que faites-vous d'extraordinaire ?  
Les païens eux-mêmes n'en font-ils pas autant ?  
 
 
 
 
 
 

 
48  Vous donc, soyez parfaits  
comme votre PERE Céleste est parfait.  
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Tu aimeras… et tu haïras… 
 

"Tu n’auras aucune pensée de haine contre ton frère. Mais tu n’hésiteras pas à réprimander un compagnon et 
ainsi tu ne partageras pas son péché. Tu ne te vengeras pas. Tu ne garderas pas de rancune contre les fils de ton 
peuple. C’est ainsi que tu aimeras ton prochain comme toi-même : Je suis le SEIGNEUR ! ". (Lévitique 19,17-

18) 

 

"Quant à vous, groupez autour de vous tous ceux qui observent la Loi, et assurez la vengeance de votre peuple. 
Rendez aux païens le mal qu’ils vous ont fait et attachez vous aux préceptes de la Loi " (Testament de Mattathias 

à ses fils dans le 1
er
 Livre des Martyrs d’Israël 2,67-68). 

 

 

Amour du prochain selon la Loi et selon JESUS 
 

En s’en tenant seulement au passage du Lévitique cité, il est possible de considérer que le "prochain" est un "fils 

de ce peuple" qui est aussi le mien. 

Mais quand on posera à JESUS la question : "Et qui est mon prochain ?". JESUS répondra par la parabole du 

Bon Samaritain au terme de laquelle Il déplace la question : "Lequel des trois, à ton avis, a été le prochain de 
l’homme qui était tombé aux mains des bandits ?" (Luc 10,29…37). 

En JESUS, DIEU S’est fait proche de chacun et "Tu aimeras ton prochain comme toi-même " concerne 

quiconque veut devenir membre du Corps du CHRIST et donc reconnaître aux autres sans exception la 

possibilité aussi de le devenir. 

 

La vocation de l’homme selon JESUS 
 

Par delà le bon sens ("Si vous aimez ceux qui vous aiment…Et si vous ne saluez que vos frères…"), JESUS 

nous dévoile le profond dessein de DIEU de façonner l’humanité à son image, à sa ressemblance, autrement dit 

de faire de l’homme un fils qui Lui ressemble ! Et en DIEU, il n’y a aucune haine, aucune rancune : ‘DIEU est 
Lumière, il n’y a pas de ténèbres en Lui’ dira St Jean  (1 Jean 1,5) 

 

"Vous serez parfaits"   
 

C’est une traduction de "Soyez saints, car Je suis Saint, Moi le SEIGNEUR votre DIEU !" (Lévitique 19,2) 

De même que DIEU est par-fait, qu’Il n’y a en Lui aucun besoin de nouvelle évolution, de même les "fils" qu’Il 

appelle atteindront cette "per-fection", mais ils n’en sont pas encore là ! Nous sommes en devenir, en chemin 

mais le but est bien là : aimer comme DIEU aime, comme le PERE nous aime.  

 

JESUS est l’ "Imitateur" fidèle du PERE : vivant sous le regard d’Amour de son PERE, JESUS habité 

totalement par l’ESPRIT-SAINT, invente à chaque instant la manière humaine de refléter la Présence du PERE, 

et les disciples à leur tour ont à entrer dans cette "imitation" qui est une docilité à l’inspiration de l’ESPRIT-

SAINT, et non une reproduction mécanique de comportement (être "fils" et non "robot" !). 

 

 

… C'est pourquoi aussi nous n'avons plus besoin de la Loi comme pédagogue : voici que nous sommes en 
relations familières ("loquimur cum Patre") avec le Père et que nous nous tenons devant Lui, étant devenus de 
petits enfants pour la malice et étant affermis en toute justice et intégrité.  
Car la Loi ne dira plus : "Ne commets pas d'adultère" à celui en qui n'est même pas venu le désir de la femme 
d'autrui ; ni : "Tu ne tueras pas" à celui qui a écarté de soi toute colère et inimitié ; ni : " Tu ne désireras pas le 
champ de ton voisin ou son bœuf ou son âne" à ceux qui n'ont absolument aucun souci des biens terrestres, 
mais amassent les fruits célestes ; ni "Œil pour œil, dent pour dent" à celui qui ne considère aucun homme 
comme son ennemi, mais voit en tous son prochain et, pour cette raison, ne peut même pas étendre la main vers 
la vengeance ; la dîme non plus, la Loi ne la réclamera pas à celui qui a consacré à Dieu tout son avoir, qui a 
quitté son père, sa mère et toute sa parenté et qui a suivi le Verbe de Dieu ; et il ne recevra pas l'injonction de 
s'adonner au repos un jour durant celui qui observe le sabbat continuellement, c'est-à-dire qui célèbre le culte de 
Dieu dans ce temple de Dieu qu'est le corps de l'homme et qui pratique la justice en tout temps ; car "c'est la 
miséricorde", dit-Il, "que Je veux, et non les sacrifices, et la connaissance de Dieu plutôt que les holocaustes…"  
 

Irénée de Lyon – Démonstration de la Prédication apostolique n° 96 

Source Chrétiennes n° 406 –Editions du Cerf 
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6  

01 Si vous voulez vivre comme des justes,  
évitez d’agir devant les hommes pour vous faire remarquer.  
Autrement, il n’y a pas de récompense pour vous  
auprès de votre PERE qui est aux Cieux.  

 
 
 
 
02  Ainsi, quand tu fais l'aumône,  
ne fais pas sonner de la trompette devant toi,  
comme ceux qui se donnent en spectacle dans les synagogues et dans les rues,  
pour obtenir la gloire qui vient des hommes.  
 

 
Amen, Je vous le déclare :  
ceux-là ont touché leur récompense.  
 
03  Mais toi, quand tu fais l'aumône,  
que ta main gauche ignore ce que donne ta main droite, 
04  afin que ton aumône reste dans le secret ;  
 
ton PERE voit ce que tu fais dans le secret :  
Il te le revaudra.  
 
 

 

 
 

 

05  Et quand vous priez,  
ne soyez pas comme ceux qui se donnent en spectacle :  
quand ils font leurs prières, ils aiment à se tenir debout  
dans les synagogues et les carrefours pour bien se montrer aux hommes.  
 
 
Amen, Je vous le déclare :  
ceux-là ont touché leur récompense.  
 

06  Mais toi, quand tu pries,  
retire-toi au fond de ta maison, ferme la porte,  
et prie ton PERE qui est présent dans le secret ;  
 
ton PERE voit ce que tu fais dans le secret :  
Il te le revaudra.  
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" Si vous voulez vivre comme des justes…" 
 

6, 1   littéralement "Veillez à ne pas pratiquer votre ‘justice’ devant les hommes, de manière à être regardé par 
eux"… La justice dont il est question va être précisée par ce qui suit : par l’"aumône" (relation au prochain), la 

"prière" (relation à DIEU), le "jeûne" (relation à soi-même et à son corps), l’homme religieux essaie de plaire à 

DIEU de manière à être considéré comme "juste". 

JESUS ne semble pas remettre en question ces "pratiques", ces efforts d’une vie religieuse, mais Il dénonce la 

manière "hypocrite" de les vivre. Ces efforts ont pour but de nous ajuster à la volonté et au regard de DIEU sur 

nous, ils sont pervers quand ils servent à nous faire valoir aux yeux des autres. 

(Le mot "hypo-crite" désigne l’homme qui (consciemment ou pas !) utilise un double langage : d’un côté ses 

paroles et ses actions paraissent poursuivre un but honorable, de l’autre son cœur calcule son profit personnel). 

 

 

 

 

L’aumône  (ou l’effort d’une relation aux autres empreinte de générosité) 
 

 "Et puisque… tu ouvriras ta main toute grande à ton frère…" Deutéronome 15,11 

"Comme l’eau éteint le feu qui flambe, ainsi l’aumône efface les péchés"  (Siracide 3,20 traduction TOB) (Voir 

aussi 4,1-6 ; 7,32-35 ; 29,8-9). 

"Mieux vaut faire l’aumône que d’amasser de l’or. L’aumône délivre de la mort et elle purifie de tout péché…" 

(Tobie 12,8-9) 
 

"La religion pure et sans tâche devant DIEU le PERE, la voici : visiter les orphelins et les veuves dans leur 
détresse… " (Jacques 1,27). 

 

 

 

 

La prière   (ou l’effort d’une relation à DIEU vécue dans la confiance) 
 

"La prière de l’humble pénètre les nuées ; tant qu’elle n’est pas arrivée, il ne se console pas." (Siracide 35,21) 

"Le lendemain, bien avant l’aube, JESUS Se leva. Il sortit et alla dans un endroit désert, et là Il priait… " (Marc 

1,35) 

"Quand Il les eut renvoyées, Il Se rendit seul dans la montagne, à l’écart, pour prier…" (Matthieu 14,23) 

"En ces jours-là, JESUS S’en alla dans la montagne pour prier et Il passa la nuit à prier DIEU. Le jour venu, Il 
appela ses disciples, en choisit douze…" (Luc 6,12) 

"Un jour JESUS priait à l’écart. Comme ses disciples étaient là, Il les interrogea : ‘Pour la foule, qui suis-
Je ?’... " (Luc 9,18) 

"Et voici que huit jours après…, JESUS prit avec Lui Pierre, Jean et Jacques et Il alla sur la montagne pour 
prier. Pendant qu’Il priait, son visage apparut tout autre…"  (Luc 9,28-29) 

"Ils parviennent à un domaine appelé Gethsémani. JESUS dit à ses disciples : ‘Restez ici, Moi Je vais prier’." 

(Marc 14,32) 

"Abba… PERE tout est possible pour Toi. Eloigne de Moi cette coupe, mais non pas ce que Je veux mais ce que 
Tu veux ! " (Marc 14,36) 

 

 
 

 

On le voit : pour JESUS, la prière est l’exercice d’une relation intime, filiale avec DIEU. 

Les joies, les épreuves se vivent sous son regard, dans une absolue confiance.  

 

On pourrait dire que ‘JESUS ne fait pas de prières’ : Il converse avec son PERE, dans la 

confiance et l’amour, en toute circonstance. 
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07  Lorsque vous priez, ne rabâchez pas comme les païens :  
ils s'imaginent qu'à force de paroles ils seront exaucés. 
08  Ne les imitez donc pas, car votre PERE sait de quoi vous avez besoin  
avant même que vous l'ayez demandé.  

 
09  Vous donc, priez ainsi : 

 
 

 
Notre PERE, qui es aux Cieux,  

 
 

que ton Nom soit sanctifié. 
 

10  Que ton Règne vienne ; 

 
que ta Volonté soit faite 

sur la terre comme au Ciel. 
 

 
11  Donne-nous aujourd'hui notre Pain de ce Jour. 

 
 

12  Remets-nous nos dettes,  
comme nous les avons remises nous-mêmes à ceux qui nous devaient. 

 
13  Et ne nous soumets pas à la tentation, 

 
mais délivre-nous du Mal. 

 
 
 
 
14  Car, si vous pardonnez aux hommes leurs fautes,  
votre PERE Céleste vous pardonnera aussi.  

15  Mais si vous ne pardonnez pas aux hommes,  
à vous non plus votre PERE ne pardonnera pas vos fautes.  
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Le Notre PERE 
 

 
L’évangéliste Saint Matthieu inscrit ici le "Notre PERE" que Saint Luc place dans une réponse à une demande 

des disciples et qu’il donne dans une version plus courte (voir Luc 11,1-4). 

En Saint Matthieu, le "Notre PERE" est encadré par deux avertissements qui se répondent : "Ne rabâchez pas 
comme les païens " et " si vous ne pardonnez pas aux hommes, à vous non plus votre PERE ne pardonnera pas 
vos fautes." 
 

Qu’est-ce donc que "rabâcher comme les païens", sinon attendre une réponse magique de DIEU à mes 

demandes sans conversion de mon cœur ?  

Celui qui prie DIEU à la manière de JESUS prie un PERE à qui Il désire ressembler … et refuser le pardon à 

autrui est refuser de ressembler au PERE qui n’est que pardon… et ne cesse de vouloir nous communiquer la 

Grâce d’une Vie filiale que nous avons si souvent méprisée, méconnue sans même nous en rendre compte ! 

 

 

 

 

 

La demande centrale du "Notre PERE" est "Donne-nous aujourd’hui notre Pain de ce Jour". ‘De ce Jour’ 
traduit un mot qu’on ne sait pas bien traduire puisqu’il n’apparaît pas en dehors de ce passage. Littéralement, 

peut-être pourrait-on le rendre par ‘sur-essentiel’… 

 

Mais n’est-il pas évident que le "Pain" que nous demandons pour "aujourd’hui" est ce "Pain" qui nous fera 

grandir dans notre identité filiale, dans notre vocation à la Vie éternelle, ce "Pain "qui nous est donné par la 

Résurrection de JESUS-CHRIST d’entre les morts, le "Pain qui descend du Ciel " et qui n’est autre que le "Pain 
de Vie" (Jean 6,33 et 35) ? 
 

 

 

 

 

Demander le "Pain de ce Jour", c’est demander à être nourri dès aujourd’hui de cette Vie divine qui 

s’épanouira au Jour de la Résurrection, c’est demander à être fortifié dès aujourd’hui de ce dynamisme de la 

Résurrection afin de pouvoir aimer et pardonner, résister aux "tentations", être délivré du Mal et préparer ainsi 

ce monde nouveau où "la Justice habitera" (2 Pierre 3,13). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 22 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
16  Et quand vous jeûnez,  
ne prenez pas un air abattu, comme ceux qui se donnent en spectacle :  
ils se composent une mine défaite  
pour bien montrer aux hommes qu'ils jeûnent.  
 
Amen, Je vous le déclare :  
ceux-là ont touché leur récompense.  
 

17  Mais toi, quand tu jeûnes,  
parfume-toi la tête et lave-toi le visage ; 
18  ainsi, ton jeûne ne sera pas connu des hommes,  
mais seulement de ton PERE qui est présent dans le secret ;  
 
ton PERE voit ce que tu fais dans le secret :  
Il te le revaudra. 
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Le jeûne (ou l’effort d’une relation à soi-même marquée par la maîtrise des pulsions) 
 

Le jeûne consiste à se priver de nourriture et de boisson (ainsi que des relations sexuelles) pendant un ou 

plusieurs jours. La Bible n’expose pas de grande théorie sur le jeûne, mais nombreux sont les jeûnes évoqués au 

cours des récits.  

 

Un seul jeûne semble prescrit par la Loi de Moïse, au jour de l’Expiation : "C’est pour vous une Loi immuable : 
au 7ème mois, le dix de ce mois, vous jeûnez et vous ne faites aucun ouvrage…en effet, c’est ce jour là qu’on fait 
sur vous le rite d’absolution qui vous purifie"  (Lévitique 16,29-31). 

D’autres jeûnes collectifs interviennent : "Sonnez du cor à Sion, sanctifiez vous par le jeûne, annoncez une 
réunion sacrée… " (Joël 2,15)  

 

Le jeûne est aussi pratiqué par dévotion personnelle, pour implorer le pardon comme Achab (1Rois 21,27) ou 

demander une grâce (Daniel 9,3). Dans les Actes des Apôtres, on voit les disciples d’Antioche jeûner avant 

d’envoyer Paul et Barnabé en mission. (Actes 13,2)  

 

Les prophètes ont aussi dénoncé les perversions du jeûne, vécu comme un moyen de faire pression sur DIEU 

mais sans vraie conversion :  

"Dénonce à mon peuple ses fautes…comme une nation qui pratiquerait la justice… ils me demandent de faire 
justice…’ Pourquoi jeûner si Tu ne le vois pas ?’… Oui mais le Jour où vous jeûnez, vous savez bien trouver 
votre intérêt, et vous traitez durement ceux qui peinent pour vous… Quel est donc le jeûne qui Me plait ? 
N’est-ce pas faire tomber les chaînes injustes, délier les attaches du joug, rendre la liberté aux opprimés, briser 
tous les jougs ? N’est-ce pas partager ton pain avec celui qui a faim, recueillir chez toi le malheureux sans abri, 
couvrir celui que tu verras sans vêtement, ne pas te dérober à ton semblable ?" (Isaïe 58,1….7) 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

Aumône, prière, jeûne : ce sont trois pratiques de l’homme religieux, de l’homme à la recherche d’une relation 

personnelle à DIEU. Nous pouvons retrouver ces pratiques en bien des religions.  

(Mais nous constatons dans le Sermon sur la Montagne l’absence de la mention des "sacrifices" d’animaux, bien 

présents dans la Loi de Moïse et la liturgie du Temple). 
 

 

JESUS Lui-même a pratiqué aumône, prière et jeûne. Il nous donne la manière essentielle de les pratiquer : il 

s’agit de nous "ajuster" à DIEU et non de vouloir passer pour des "justes". Seul DIEU peut nous rendre "juste" : 

Lui, qui voit dans le secret, nous ajuste à la vraie Loi de l’Amour !  

 

" ceux-là ont touché leur récompense…" 

" ton PERE voit ce que tu fais dans le secret : Il te le revaudra..." 

Celui qui s’identifie à ce qu’il paraît (ou pense paraître) aux yeux des autres devient incapable 
d’accueillir le Don de l’ESPRIT-SAINT qui fait de nous des fils à la ressemblance du FILS, de JESUS.  
Celui qui vit toutes ses relations sous le regard amoureux du PERE se laisse façonner selon son 
Image, à sa ressemblance. 
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19  « Ne vous faites pas de trésors sur la terre,  

là où les mites et la rouille les dévorent,  
où les voleurs percent les murs pour voler.  
 
20  Mais faites-vous des trésors dans le Ciel,  
là où les mites et la rouille ne dévorent pas,  
où les voleurs ne percent pas les murs pour voler. 

 
 
 
 
 

21  Car là où est ton trésor, là aussi sera ton cœur.  
 
 
 
22  La lampe du corps, c'est l'œil.  
Donc, si ton œil est vraiment clair,  
ton corps tout entier sera dans la lumière ;  
 
23  mais si ton œil est mauvais,  
ton corps tout entier sera plongé dans les ténèbres.  
Si donc la lumière qui est en toi est ténèbres, quelles ténèbres y aura-t-il !  
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Peut-être la section abordée maintenant est-elle la section centrale autour de laquelle le discours sur la Montagne 

bascule avec cette sentence : "Car là où est ton trésor, là aussi sera ton cœur !" 
 

"Amassez-vous des trésors dans le ciel" 
Homélie de Saint Léon le Grand pour le jeûne du 7ème mois 

 

Si l’on aime DIEU, on se contente de plaire à Celui qu’on aime, car on ne doit pas attendre une 
récompense meilleure que l’Amour même. En effet, la charité qui vient de DIEU est telle que 
DIEU Lui-même est charité ; l’âme religieuse et chaste se réjouit tellement d’être comblée par Lui 
qu’elle désire trouver son bonheur en rien d’autre que Lui. Car elle est très vraie la Parole du 

SEIGNEUR : "Là où sera ton trésor, là aussi sera ton cœur". Qu’est-ce que le trésor de 
l’homme, sinon un certain rassemblement de ses récoltes, et le total de ses travaux ? Car chacun 
récolte ce qu’il a semé, et le bénéfice de chacun correspond à son ouvrage ; là où l’on met son 
plaisir dans la jouissance, c’est là que le cœur attache son intérêt. Mais comme il y a beaucoup de 
genres de richesses, et des sources de joie très différentes, chacun a un trésor correspondant au 
penchant de son désir. Si ce désir se porte sur les biens terrestres, il ne rend pas heureux, mais 
misérables, ceux qui en jouissent. 

 

 

Jusqu’ici JESUS a repris l’enseignement traditionnel en le transformant, en l’ouvrant à la nouveauté d’une vie 

animée par l’ESPRIT-SAINT, de manière à se constituer des trésors dans le Ciel, sous le regard du PERE.  

La seconde partie du discours va beaucoup porter sur les problèmes de discernement : ma vue, ma capacité de 

jugement. Suis-je dans les ténèbres, ou dans la Lumière de DIEU ? 

 

« Heureux les cœurs purs, car ils verront DIEU » 
(de Saint Théophile d’Antioche à Autolycus, au IIème siècle après J.C) 

 

Si tu me dis : "Montre-moi ton DIEU", je pourrais te répondre : "Montre-moi l’homme que tu es, et 
moi je te montrerai mon DIEU. Montre donc comment les yeux de ton âme regardent, et 
comment les oreilles de ton cœur écoutent". 
 

Ceux qui voient avec les yeux du corps observent ce qui se passe dans la vie et sur la terre ; ils discernent la 
différence entre la lumière et l’obscurité, le blanc et le noir, le laid et le beau ; entre ce qui est harmonieux, 
bien proportionné, et ce qui manque de rythme et de proportion ; entre ce qui est démesuré et ce qui est 
tronqué ; il en est de même pour ce qui tombe sous le sens de l’ouïe : sons aigus, ou graves, ou agréables. 
On pourrait, de la même façon, dire des oreilles du cœur et des yeux de l’âme qu’il leur est possible de 
saisir DIEU. 
 

DIEU, en effet, est perçu par ceux qui peuvent le voir, après que les yeux de leur âme se sont ouverts. 
Tous ont des yeux, mais certains ne les ont que voilés et ne voient pas la lumière du soleil. Si les aveugles 
ne voient pas, ce n’est pas parce que la lumière du soleil ne brille pas. C’est à eux-mêmes, et à leurs yeux, 
que les aveugles doivent s’en prendre. De même toi : les yeux de ton âme sont voilés par tes fautes et tes 
actions mauvaises. 
L’homme doit avoir une âme pure, comme un miroir brillant. S’il y a de la rouille sur le miroir, l’homme ne 
peut plus y voir son visage. Ainsi lorsqu’il y a une faute dans l’homme, cet homme ne peut plus voir 
DIEU. 
 

Mais si tu le veux, tu peux guérir. Confie-toi au médecin et il opérera les yeux de ton âme et de ton cœur. 
Qui est ce médecin ? C’est DIEU, qui guérit et vivifie par le VERBE et la SAGESSE. C’est par son 
VERBE et sa SAGESSE que DIEU a fait toutes choses. Comme dit le psaume : "le SEIGNEUR a établi 
les cieux par sa Parole, et leur puissance par le Souffle de sa Bouche". Cette SAGESSE est souveraine. 
En effet : "DIEU a fondé la terre par sa Sagesse ; Il a disposé les cieux par son intelligence ; c’est par 
sa Science que furent creusés les abîmes, que les nuées ont distillé la rosée". 
 

Si tu comprends cela et si ta vie est pure, pieuse et juste, tu peux voir DIEU. Avant tout, que la foi et la 
crainte de DIEU entrent les premières dans ton cœur, et alors tu comprendras cela. Quand tu auras 
dépouillé la condition mortelle et revêtu l’immortalité, alors tu verras DIEU selon ton mérite. C’est ce 
DIEU qui ressuscitera ta chair immortelle, en même temps que ton âme. Et alors, devenu immortel, tu 
verras le DIEU immortel, à condition d’avoir cru en Lui maintenant. 
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24  Aucun homme ne peut servir deux maîtres :  
ou bien il détestera l'un et aimera l'autre,  
ou bien il s'attachera à l'un et méprisera l'autre.  
Vous ne pouvez pas servir à la fois DIEU et l'Argent.  

 
25  C'est pourquoi je vous dis, ne vous faites pas tant de souci :  
pour votre vie, au sujet de la nourriture,  
ni pour votre corps, au sujet des vêtements.  
La vie ne vaut-elle pas plus que la nourriture,  
et le corps plus que les vêtements ?  
 
26  Regardez les oiseaux du ciel :  
ils ne font ni semailles ni moisson,  
ils ne font pas de réserves dans des greniers,  
et votre PERE Céleste les nourrit.  
Ne valez-vous pas beaucoup plus qu'eux ?  
27  D'ailleurs, qui d'entre vous, à force de souci,  
peut prolonger tant soit peu son existence ?  
 
 
28  Et au sujet des vêtements, pourquoi se faire tant de souci ?  
 
 
Observez comment poussent les lis des champs :  
ils ne travaillent pas, ils ne filent pas.  
29  Or je vous dis que Salomon lui-même, dans toute sa gloire,  
n'était pas habillé comme l'un d'eux.  
30  Si DIEU habille ainsi l'herbe des champs,  
qui est là aujourd'hui, et qui demain sera jetée au feu,  
ne fera-t-Il pas bien davantage pour vous, hommes de peu de foi ?  
 
 
31  Ne vous faites donc pas tant de souci ;  
ne dites pas : 'Qu'allons-nous manger ?'  
ou bien : 'Qu'allons-nous boire ? ' ou encore : 'Avec quoi nous habiller ?' 
32  Tout cela, les païens le recherchent.  
Mais votre PERE Céleste sait que vous en avez besoin.  

 
 
33  Cherchez d'abord son Royaume et sa Justice,  
et tout cela vous sera donné par-dessus le marché.  
34  Ne vous faites pas tant de souci pour demain :  
demain se souciera de lui-même ; à chaque jour suffit sa peine. 
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"Vous ne pouvez pas servir à la fois DIEU et l’Argent" 

  

On peut traduire : « Vous ne pouvez pas rendre un culte à DIEU et à Mammon » (Mammon désignant toutes ces 

valeurs qui prennent la place de DIEU dans le cœur de l’homme). 

Toute cette page dénonce l’idolâtrie, qui nous fait préférer des richesses, qui ont été créées par DIEU, à DIEU 

Lui-même. Ce qui est dénoncé, ce ne sont pas les richesses elles-mêmes, mais la volonté de les amasser pour se 

constituer une "sécurité" prenant la place de la confiance à laquelle DIEU nous appelle. 
 

Si nous vivons conformément à l’appel de DIEU, comme les oiseaux qui se comportent conformément à leur 

nature, comme les lis des champs qui se développent conformément à leur programme génétique, alors nous 

travaillerons, nous nous nourrirons, nous nous vêtirons comme il convient aux hommes mais sans cette 

inquiétude, cette peur de manquer qui nous enferme dans un besoin dont nous devenons l’esclave, et dont nous 

rendons les autres esclaves ! 
 

DIEU a donné à l’homme la mission de dominer et d’aménager la création mais aussi surtout celle de Lui 

ressembler ! (Genèse 1 et 2). A ses apôtres, JESUS donne mission d’annoncer l’Evangile. 

 

 

"Cherchez d’abord son Royaume et sa Justice" 

 

Cherchez d’abord les richesses du Royaume de DIEU, celles de l’ESPRIT SAINT qui est "amour, joie, paix 
patience, bonté, bienveillance, foi, humilité et maîtrise de soi"  (Galates 5,22-23), tout ce qui nous ajuste à 

l’amour de DIEU et du prochain ! 
 

"Ne craignez pas ceux qui tuent le corps, mais ne peuvent pas tuer l'âme ; craignez plutôt celui qui peut faire 
périr dans la géhenne l'âme aussi bien que le corps. Est-ce qu'on ne vend pas deux moineaux pour un sou ? Or, 
pas un seul ne tombe à terre sans que votre PERE le veuille. Quant à vous, même vos cheveux sont tous 
comptés. Soyez donc sans crainte : vous valez bien plus que tous les moineaux du monde"." (Mt 10,28-31) 
 

"Et tout homme qui aura quitté à cause de mon nom des maisons, des frères, des sœurs, un père, une mère, des 
enfants, ou une terre, recevra beaucoup plus, et il aura en héritage la vie éternelle"." (Matthieu 19,29 - on peut 

aussi lire tout le passage 19, 16-29 !) 

 

 

Luc 12, 13-21 

 

Du milieu de la foule, un homme demanda à JESUS : "Maître, dis à mon frère de partager avec moi notre 
héritage." JESUS lui répondit : "Qui M'a établi pour être votre juge ou pour faire vos partages ?" 
Puis, S'adressant à la foule : "Gardez-vous bien de toute âpreté au gain ; car la vie d'un homme, fût-il dans 
l'abondance, ne dépend pas de ses richesses." 
  

Et il leur dit cette parabole : "Il y avait un homme riche, dont les terres avaient beaucoup rapporté. 
Il se demandait : 'Que vais-je faire ? Je ne sais pas où mettre ma récolte.' Puis il se dit : 'Voici ce que je vais 
faire : je vais démolir mes greniers, j'en construirai de plus grands et j'y entasserai tout mon blé et tout ce que je 
possède. Alors je me dirai à moi-même : Te voilà avec des réserves en abondance pour de nombreuses années. 
Repose-toi, mange, bois, jouis de l'existence.' Mais DIEU lui dit : 'Tu es fou : cette nuit même, on te redemande 
ta vie. Et ce que tu auras mis de côté, qui l'aura ?'. Voilà ce qui arrive à celui qui amasse pour lui-même, au lieu 
d'être riche en vue de DIEU." 
 
Colossiens 3,5-8 

 

"Faites donc mourir en vous ce qui appartient encore à la terre : débauche, impureté, passions, désirs mauvais, 
et cet appétit de jouissance qui est un culte rendu aux idoles.  Voilà ce qui provoque la colère de Dieu,  voilà 
quelle était votre conduite autrefois lorsque vous viviez dans ces désordres.  Mais maintenant, débarrassez-vous 
de tout cela : colère, emportement, méchanceté, insultes, propos grossiers."  
 

Le mot traduit par appétit de jouissance en Colossiens est le même que "âpreté au gain" en saint Luc. Ce mot 

traduit littéralement "avoir plus". La recherche de l’"avoir plus" est l’idolâtrie qui nous aveugle et nous empêche 

d’être disponible au "recevoir plus", à ce dont DIEU veut nous combler, mais qui est de l’ordre de l’être, du 

don, de l’échange, de la relation et non de la possession qui enferme et exclut.  

 



 28 

 

 

 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
7  

  
 
 

01   "Ne jugez pas, pour ne pas être jugés;  
02  le jugement que vous portez contre les autres sera porté aussi contre vous ; 
la mesure dont vous vous servez pour les autres servira aussi pour vous. 
 
 

03  Qu'as-tu à regarder la paille dans l'oeil de ton frère,  
alors que la poutre qui est dans ton oeil,  
tu ne la remarques pas ?  
 
04  Comment vas-tu dire à ton frère :  
'Laisse moi retirer la paille de ton oeil',  
alors qu'il y a une poutre dans ton oeil à toi ?  
 
 
05  Esprit faux !  
Enlève d'abord la poutre de ton oeil,  
alors tu verras clair pour retirer la paille qui est dans l'oeil de ton frère.  
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"Ne jugez pas, pour ne pas être jugés !" 
 

En langage courant : " Ne collez pas d’étiquette " ! 

JESUS appelle à "juger" les situations (par exemple en Luc 12,57 : "Pourquoi ne jugez vous pas par vous-
mêmes ce qui est juste ?" ou en Jean 7,24 : "Ne jugez pas d’après l’apparence, mais selon la justice !"). Mais ici 

Il demande à ses disciples de ne pas identifier le prochain au mal qu’il a fait.  

La Loi de Moïse invitait à "extirper le mal"  de la communauté d’Israël et, en conséquence, prescrivait la 

lapidation des coupables (par exemple les adultères en Deutéronome 22,22). La Loi elle-même opérait donc une 

identification du coupable à son péché. 

JESUS Lui appelle à se "juger" soi-même, à prendre conscience de ce qui trouble et fausse notre capacité de 

jugement, car nous projetons dans les autres nos propres peurs, nos propres convoitises ! C’est donc envers nous 

qu’il faut chercher à avoir un discernement sans complaisance, comme déjà JESUS y appelait en Matthieu 5,29-

30 (se reporter à la page 9).  
 

Le "Jugement" dans la Bible 
Deutéronome 1,16-17 
J'ai donné les directives suivantes à ceux qui devaient rendre la justice parmi vous : « Examinez les causes que 
vos compatriotes vous soumettent, et rendez des jugements équitables dans les affaires opposant un Israélite et 
un de ses compatriotes ou un résident étranger. Ne favorisez personne dans un jugement ; écoutez avec 
impartialité les gens simples et les personnages importants. Ne vous laissez impressionner par personne, car 
vous devez juger au Nom de DIEU. Si une affaire est trop difficile pour vous, venez me la soumettre et je 
l'examinerai. » 
 

Premier livre de Samuel 16, 6-7 
Lorsqu'ils arrivèrent et que Samuel aperçut Éliab, il se dit : « Sûrement, c'est celui que le SEIGNEUR a en vue 
pour lui donner l'onction ! » Mais le SEIGNEUR dit à Samuel : "Ne considère pas son apparence ni sa haute 
taille, car Je l'ai écarté. DIEU ne regarde pas comme les hommes, car les hommes regardent l'apparence, mais le 
SEIGNEUR regarde le cœur." 
 

Livre de Jérémie 17, 9-10 
Le cœur de l'homme est compliqué et malade ! Qui peut le connaître ? Moi, le SEIGNEUR, qui pénètre les 
cœurs et qui scrute les reins, afin de rendre à chacun selon ses actes, selon les fruits qu'il porte. 
 

Jacques 2,1-5 
Mes frères, ne mêlez pas des considérations de personnes avec la foi en JESUS CHRIST, notre SEIGNEUR de 
Gloire. Imaginons que, dans votre assemblée, arrivent en même temps un homme aux vêtements rutilants, 
portant des bagues en or, et un homme pauvre aux vêtements sales. Vous vous tournez vers l'homme qui porte 
des vêtements rutilants et vous lui dites : « Prends ce siège, et installe-toi bien » ; et vous dites au pauvre :        
« Toi, reste là debout », ou bien : « Assieds-toi par terre à mes pieds ». Agir ainsi, n'est-ce pas faire des 
différences entre vous, et juger selon des valeurs fausses ? 
Écoutez donc, mes frères bien-aimés ! DIEU, Lui, n'a-t-Il pas choisi ceux qui sont pauvres aux yeux du monde 
? Il les a faits riches de la foi, Il les a faits héritiers du Royaume qu'Il a promis à ceux qui L'auront aimé. 
 

Jacques 4,11-12 
Frères, cessez de dire du mal les uns des autres ; dire du mal de son frère ou juger son frère, c'est dire du mal de 
la Loi et juger la Loi. Or, si tu juges la Loi, tu n'en es plus le fidèle sujet, tu en es le juge. 
Un Seul est à la fois Législateur et Juge, Celui qui a le pouvoir de sauver et de perdre. Pour qui te prends-tu 
donc, toi qui juges ton prochain ? 
 

Jean 5,22-27.30 
Car le PERE ne juge personne : Il a donné au FILS tout pouvoir pour juger, afin que tous honorent le FILS 
comme ils honorent le PERE. Celui qui ne rend pas honneur au FILS ne rend pas non plus honneur au PERE, 
qui L'a envoyé. Amen, amen, Je vous le dis : celui qui écoute ma parole et croit au PERE qui M'a envoyé, celui-
là obtient la Vie éternelle et il échappe au Jugement, car il est déjà passé de la mort à la Vie. Amen, amen, Je 
vous le dis : l'heure vient - et c'est maintenant - où les morts vont entendre la voix du FILS de DIEU, et ceux 
qui L'auront entendue vivront. Comme le PERE a la vie en Lui-même, ainsi a-t-Il donné au FILS d'avoir la vie 
en Lui-même ; et Il lui a donné le pouvoir de prononcer le Jugement, parce qu'Il est le FILS de l'Homme. 
 Moi, je ne peux rien faire de Moi-même ; Je rends mon jugement d'après ce que J'entends, et ce jugement est 
juste, parce que Je ne cherche pas à faire ma propre volonté, mais la Volonté de Celui qui M'a envoyé. 
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06  Ce qui est sacré, ne le donnez pas aux chiens ; 
vos perles, ne les jetez pas aux cochons, 

pour éviter qu'ils les piétinent puis se retournent pour vous déchirer. 
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Ce qui est sacré    
 

Le Seigneur dit encore à Moïse et à Aaron : « Voici la réglementation relative à la fête de la Pâque : Aucun 
étranger n'a le droit de participer au repas. Un esclave qu'on a acheté pourra participer au repas après avoir été 
circoncis. Un résident étranger ou un ouvrier salarié n'ont pas le droit de participer au repas. On mange la 
viande à l'intérieur de la maison ; il est interdit d'en emporter à l'extérieur. On ne brise pas les os de l'animal.  
Tous les membres de la communauté d'Israël célèbrent cette fête. Si un étranger installé chez vous désire 
célébrer la Pâque en l'honneur du SEIGNEUR, il faut que tous les hommes et garçons de sa famille soient 
circoncis. Ensuite il pourra participer à la célébration, comme les Israélites. Aucun individu incirconcis ne peut 
participer au repas." (Exode 12, 43- 48) 
 

La perle    

 

Le Royaume des Cieux est comparable à un négociant qui recherche des perles fines. (Matthieu 13,45) 
 

"Chiens" et "cochons" 

 

Les cochons font partie des "animaux impurs" énumérés en Lévitique 14 : "Vous ne devez ni manger de leur 
chair, ni tondre leur cadavre ; pour vous ils sont impurs ! " (Lévitique 14,7).  
Les chiens ne font pas partie des animaux impurs, mais l’épithète méprisante de "chiens" est collée aux païens 
comme on le voit dans le récit rapporté par Matthieu en 15, 21-28 : "JESUS S'était retiré vers la région de 
Tyr et de Sidon. Voici qu'une Cananéenne, venue de ces territoires, criait ‘Aie pitié de moi, SEIGNEUR, fils de 
David ! Ma fille est tourmentée par un démon.’  Mais Il ne lui répondit rien. Les disciples s'approchèrent pour 
Lui demander : ‘Donne-lui satisfaction, car elle nous poursuit de ses cris !’  JESUS répondit : ’Je n'ai été envoyé 
qu'aux brebis perdues d'Israël. ’Mais elle vint se prosterner devant Lui : ‘SEIGNEUR, viens à mon secours !’  
Il répondit : ‘Il n'est pas bien de prendre le pain des enfants pour le donner aux petits chiens.’  - ‘C'est vrai, 
SEIGNEUR, reprit-elle ; mais justement, les petits chiens mangent les miettes qui tombent de la table de leurs 
maîtres. ’JESUS répondit : ‘Femme, ta foi est grande, que tout se fasse pour toi comme tu le veux !‘ Et, à l'heure 
même, sa fille fut guérie." 
 

Appliquer ces images à la vie de l’Eglise 

 

Pas question de mépriser les non-croyants ! Mais tenir compte de ce que l’interlocuteur peut accueillir… 

discerner pour ne pas provoquer la dérision ou la colère… 

La "perle" n’évoque-t-elle pas la richesse inestimable de l’Evangile ?  

Ce qui est "sacré", ne serait-ce pas le "pain eucharistique" ? Seul la foi le reçoit ! 
 

Appliquer ces images à notre vie intérieure 

 

N’ai-je pas des "chiens" et des "cochons" intérieurs ? 

Ai-je vraiment fait de l’Evangile ma "perle précieuse" ? 

Ai-je accueilli l’Eucharistie comme le lieu d’une Alliance d’amour entre le CHRIST et mon humanité ? 

 

1 Corinthiens 10, 14-17.21 
 

Mes bien-aimés, fuyez le culte des idoles. Je vous parle comme à des gens réfléchis ; jugez vous-mêmes 
de ce que je dis. La Coupe d'action de grâce que nous bénissons, n'est-elle pas communion au Sang du 
CHRIST ? Le Pain que nous rompons, n'est-il pas communion au Corps du CHRIST ? Puisqu'il y a 
un seul Pain, la multitude que nous sommes est un seul Corps, car nous avons tous part à un seul 
Pain.  
Vous ne pouvez pas en même temps boire à la Coupe du SEIGNEUR et à celle des esprits mauvais ; 
vous ne pouvez pas en même temps prendre part à la Table du SEIGNEUR et à celle des esprits 
mauvais. 
 
1 Corinthiens 11, 26-29 

 

Ainsi donc, chaque fois que vous mangez ce Pain et que vous buvez à cette Coupe, vous proclamez la 
mort du SEIGNEUR, jusqu'à ce qu'Il vienne. Et celui qui mangera le Pain ou boira la Coupe du 
SEIGNEUR sans savoir ce qu'il fait aura à répondre du Corps et du Sang du SEIGNEUR. 
On doit donc s'examiner soi-même avant de manger de ce Pain et boire à cette Coupe. Celui qui mange 
et qui boit mange et boit son propre jugement s'il ne discerne pas le Corps. 
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07  Demandez, vous obtiendrez ;  
cherchez, vous trouverez ;  
frappez, la Porte vous sera ouverte.  

 
 
08  Celui qui demande reçoit ;  
celui qui cherche trouve ;  
et pour celui qui frappe, la Porte s'ouvrira.  
 
 
 
 
 
09  Lequel d'entre vous donnerait une pierre  
à son fils qui lui demande du pain ? 
10  ou un serpent, quand il lui demande un poisson ?  
 
 
11  Si donc vous, qui êtes mauvais, savez donner de bonnes choses à vos enfants,  
combien plus votre PERE qui est aux Cieux  
donnera-t-Il de Bonnes Choses à ceux qui les Lui demandent !  
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"Demandez, vous obtiendrez"  

 

Si j’ai renoncé à la rancune, et à juger mon frère (voir Matthieu 5,24), alors je peux présenter à DIEU mon 

offrande  et demander au PERE de bonnes choses, celles qui me font grandir dans une vie filiale et fraternelle. 

Alors je peux chercher la Perle précieuse dans les Ecritures et la recevoir, alors je peux frapper à la Porte du 

Royaume et avoir accès au Repas de Noces… 

 

"Demandez,  vous obtiendrez"    

 

Jésus disait une parabole pour montrer à ses disciples qu'il faut toujours prier sans se décourager : "Il 
y avait dans une ville un juge qui ne respectait pas DIEU et se moquait des hommes. Dans cette même ville, il y 
avait une veuve qui venait lui demander : 'Rends-moi justice contre mon adversaire.' Longtemps il refusa ; puis 
il se dit : 'Je ne respecte pas DIEU, et je me moque des hommes, mais cette femme commence à m'ennuyer : je 
vais lui rendre justice pour qu'elle ne vienne plus sans cesse me casser la tête.'" 
 

Le Seigneur ajouta : "Écoutez bien ce que dit ce juge sans justice ! DIEU ne fera-t-Il pas justice à ses élus, qui 
crient vers Lui jour et nuit ? Est-ce qu'Il les fait attendre ? Je vous le déclare : sans tarder, Il leur fera justice. 
Mais le FILS de l'Homme, quand Il viendra, trouvera-t-Il la foi sur terre ?" (Luc 18, 1-8) 

 

"Cherchez, vous trouverez"    Prière de Saint Hilaire de Poitiers 

 

… Car Il n'est pas infidèle à sa Promesse, Celui qui a dit : Demandez, et l'on vous donnera ; cherchez, et vous 
trouverez ; frappez, et l'on vous ouvrira. Étant pauvres, nous demanderons ce dont nous sommes dépourvus ; 
nous fournirons un effort acharné pour scruter les paroles de tes prophètes et de tes Apôtres, nous frapperons à 
tous les accès d'une compréhension qui nous est fermée. Mais c'est à Toi d'exaucer la demande, d'accorder ce 
qu'on cherche, d'ouvrir la porte fermée …  
 

…..Nous espérons donc que Tu stimuleras les débuts de cette difficile entreprise, que Tu la fortifieras par une 
réussite croissante, que Tu l'appelleras à partager l'esprit des prophètes et des Apôtres : nous voudrions 
comprendre leurs paroles dans le sens où ils les ont prononcées et employer des termes exacts pour rendre 
fidèlement les réalités qu'ils ont exprimées… 

 

"Pour celui qui frappe, la Porte s’ouvre"    

 

"Voici que Je Me tiens à la porte, et Je frappe. Si quelqu'un entend ma voix et ouvre la porte, J'entrerai chez lui ; 
Je prendrai mon repas avec lui, et lui avec Moi. " (Apocalypse 3,20)  

 

L’image est inversée : c’est le SEIGNEUR qui frappe à la porte de notre cœur et se propose d’entrer. Mais c’est 

aussi à la porte de notre propre cœur que nous frappons : car au plus profond de nous-mêmes est ce lieu ouvert à 

la Présence de DIEU. N’avons-nous pas perdu la clé de notre propre cœur ? C’est à coup de repentir, de désir et 

de persévérance que le SEIGNEUR va nous redonner accès au plus intime de nous-mêmes…  

 

 

Pierre et Pain, serpent et poisson 
 

Pain et poisson sont associés dans les récits de multiplication en Mt 14,13-22 et 15, 32-39 et ont donc 
une connotation eucharistique : le Pain eucharistique est le Pain demandé au PERE, le Pain des 
enfants de DIEU. 
 

En grec, le mot poisson se dit Ιχθυς et est le monogramme d’une confession de foi : Ι comme JESUS, X 

comme CHRIST,  θ comme Théos (DIEU), U comme Uios (fils) et S comme Sôter (Sauveur). En temps 
de persécution dessiner un poisson est devenu une manière de confesser sa foi en JESUS-CHRIST, Fils 
de DIEU, SAUVEUR. 
A l’opposé, la "pierre" est à associer avec la 1ère tentation : "Change ces pierres en pain…" et le "serpent" 
renvoie évidemment au Tentateur qui séduit par la magie. A nous de choisir entre céder au plus facile 
(la proposition magique…) ou devenir "fils" à la ressemblance de JESUS… 
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12 Donc, tout ce que vous voudriez que les autres fassent pour vous, 
faites-le pour eux, vous aussi, 

voilà ce que dit toute l'Écriture : la Loi et les Prophètes.  
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La Règle d’or 

 

La Bible l’exprime de façon négative dans le livre de Tobie (4,15) : "Ce que tu n’aimes pas, ne le fais à 
personne !"  
Des rabbins comme Hillel, l’ont repris : "Ce qui te déplait, ne le fais pas aux autres : voilà toute la Loi. Tout le 
reste n’est que commentaire." 
 
Ici JESUS lui donne une forme positive : "Tout ce que vous voudriez que les autres fassent pour vous, faîtes-le 
pour eux ! "… à commencer par ne pas "juger", poser de jugement définitif sur quelqu’un (versets 1-2) ! 
 
Cette règle d’or selon JESUS est aussi la clé des Ecritures : ce qui est cherché en elles doit aboutir à cette 

attitude : "Tout ce que vous voudriez que les autres fassent pour vous, faites-le pour eux"  et à cette demande : 
"Remets-nous nos dettes comme nous les avons remises nous-mêmes à ceux qui nous devaient " (Matthieu 
6,12).  
 
 
 

  
Lettre de saint Paul Apôtre aux Romains  
 

Frères, ne gardez aucune dette envers personne, sauf la dette de l’amour mutuel, car celui qui 
aime les autres a parfaitement accompli la Loi. 
Ce que dit la Loi :  

Tu ne commettras pas d'adultère, 
tu ne commettras pas de meurtre, 
tu ne commettras pas de vol, 
tu ne convoiteras rien ; 

ces commandements et tous les autres se résument dans cette parole : 
Tu aimeras ton prochain comme toi-même. 

L'amour ne fait rien de mal au prochain. Donc, l'accomplissement parfait de la Loi, c'est 
l'amour. (13, 8-10)  
 
 
Lettre de saint Paul Apôtre aux Galates 
 

Car toute la Loi atteint sa perfection dans un seul commandement, et le voici : "Tu aimeras ton 
prochain comme toi-même. " (Galates 5, 14-14)  
 
 
1ère lettre de Jean  
 

" Mes bien-aimés, aimons-nous les uns les autres, puisque l'amour vient de DIEU. Tous ceux 
qui aiment sont enfants de DIEU, et ils connaissent DIEU. Celui qui n'aime pas ne connaît pas 
DIEU car DIEU est amour. Voici comment DIEU a manifesté son amour parmi nous : DIEU a 
envoyé son FILS Unique dans le monde pour que nous vivions par Lui. 
 
Voici à quoi se reconnaît l'amour : ce n'est pas nous qui avons aimé DIEU, c'est Lui qui nous a 
aimés, et Il a envoyé son FILS qui est la victime offerte pour nos péchés.  
 
Mes bien-aimés, puisque DIEU nous a tant aimés, nous devons aussi nous aimer les uns les 
autres. DIEU, personne ne L'a jamais vu. Mais si nous nous aimons les uns les autres, DIEU 
demeure en nous, et son amour atteint en nous sa perfection (4,7-12). 
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13  « Entrez par la Porte étroite !  
Elle est grande, la porte,  
il est large, le chemin qui conduit à la perdition :  
et ils sont nombreux, ceux qui s'y engagent ! 
 
14  Mais Elle est étroite, la Porte,  
Il est resserré, le Chemin qui conduit à la Vie :   
et ils sont peu nombreux, ceux qui Le trouvent !  
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A "demandez, vous obtiendrez" (v. 7a) correspond le développement sur le pain et le poisson (v. 9-11). A 

"cherchez, vous trouverez" (v.7b) correspond la règle d’interprétation des Ecritures (v.12).  

A "frappez, la Porte vous sera ouverte" (v.7c) correspond ce développement sur la "Porte étroite" et le 

"Chemin". 
 

Livre de la Genèse     

Jacob était parti de Bershéba et se dirigeait vers Harrane. Surpris par le coucher du soleil, il s'arrêta à 
l'endroit où il était, pour y passer la nuit ; il prit une pierre pour la mettre sous sa tête, et c'est là qu'il 
dormit. Il eut un songe : une échelle était dressée sur la terre, et son sommet touchait le ciel ; des anges 
de DIEU montaient et descendaient.  Le SEIGNEUR Se tenait près de lui... 
Jacob sortit de son sommeil et s'écria : "Vraiment, le SEIGNEUR est dans ce lieu ! Et moi, je ne le savais 
pas !" Saisi de crainte, il disait : "Que ce lieu est redoutable ! Il est réellement la maison de DIEU, la porte du 
ciel !" (Genèse 28,10…17) 
 

Psaume 1, 1-2.6 
1 Heureux est l'homme qui n'entre pas au conseil des méchants,  qui ne suit pas le chemin des 
pécheurs,  ne siège pas avec ceux qui ricanent,  2 mais se plaît dans la Loi du SEIGNEUR et murmure 
sa Loi jour et nuit !... 
6 Le SEIGNEUR connaît le Chemin des justes, mais le chemin des méchants se perdra.  
 
Livre du Deutéronome  
Moïse disait au peuple d'Israël: " Je te propose de choisir entre la vie et la mort, entre la bénédiction et la 
malédiction. Choisis donc la vie, pour que vous viviez, toi et ta descendance, en aimant le SEIGNEUR ton 
DIEU, en écoutant sa voix, en vous attachant à Lui ; c'est là que se trouve la Vie, une longue Vie sur la terre 
que le SEIGNEUR a juré de donner à tes pères, Abraham, Isaac et Jacob. " (30,19-20) 
 

Jean 10,7-10 
" Amen, amen, Je vous le dis : Je suis la Porte des brebis. Ceux qui sont intervenus avant Moi sont tous des 
voleurs et des bandits ; mais les brebis ne les ont pas écoutés. 
 

 Moi, Je suis la Porte. Si quelqu'un entre en passant par Moi, il sera sauvé ; il pourra aller et venir, et il 
trouvera un pâturage. Le voleur ne vient que pour voler, égorger et détruire. Moi Je suis venu pour que les 
hommes aient la Vie, pour qu'ils L'aient en abondance." 
 
Jean 14,6 

 

« Je suis le Chemin, la Vérité et la Vie : personne ne va vers le PERE sans passer par Moi !" 
 
 

La Porte étroite et la Croix 
 

JESUS est cette Porte étroite, parce qu’Il ne fuit pas l’épreuve de sa Passion. Plus encore, Il invite à Le suivre 

sur ce chemin :  

Jésus disait à ses disciples : "Si quelqu'un veut marcher derrière Moi, qu'il renonce à lui-même, qu'il prenne sa 
croix et qu'il Me suive.  Car celui qui veut sauver sa vie la perdra, mais qui perd sa vie à cause de Moi la 
gardera. Quel avantage en effet un homme aura-t-il à gagner le monde entier, s'il le paye de sa vie ? Et quelle 
somme pourra-t-il verser en échange de sa vie ? " (Matthieu 16,24-26)  
 

Saint Paul a explicité ce scandale de la croix : " En effet le monde, avec toute sa sagesse, n'a pas su reconnaître 
DIEU  à travers les œuvres de la sagesse de DIEU, il a plu à DIEU de sauver les croyants par cette folie qu'est 
la proclamation de l'Évangile. Alors que les Juifs réclament les signes du Messie, et que le monde grec recherche 
une sagesse, nous, nous proclamons un Messie crucifié, scandale pour les Juifs, folie pour les peuples païens. 
Mais pour ceux que DIEU appelle, qu'ils soient Juifs ou Grecs, ce Messie est puissance de DIEU et sagesse de 
DIEU. Car la folie de DIEU est plus sage que l'homme, et la faiblesse de DIEU est plus forte que l'homme. "(1 
Corinthiens 1,21-25) 
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15  Méfiez-vous des faux prophètes  
qui viennent à vous déguisés en brebis,  
mais au-dedans ce sont des loups voraces.  
16  C'est à leurs fruits que vous les reconnaîtrez. 
 

 
On ne cueille pas du raisin sur des épines,  
ni des figues sur des chardons. 
17  C'est ainsi que tout arbre bon donne de beaux fruits,  
et que l'arbre mauvais donne des fruits détestables.  

 
 

18  Un arbre bon ne peut pas porter des fruits détestables,  
ni un arbre mauvais porter de beaux fruits. 
19  Tout arbre qui ne donne pas de beaux fruits est coupé et jeté au feu. 
20  C'est donc à leurs fruits que vous les reconnaîtrez. 
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Le discernement auquel JESUS nous invite en cette deuxième partie du Sermon sur la Montagne, c’est celui de 

la foi : avons-nous réellement mis notre confiance en DIEU, ou nous fions-nous aux richesses de ce monde ? 

Avons-nous réellement choisi notre identité d’enfants de DIEU ou en sommes-nous encore à porter des 

jugements les uns sur les autres ?  Sommes-nous de vrais disciples du CHRIST ou refusons-nous la croix ?  

 

 

JESUS nous confie maintenant une règle fondamentale de discernement, appliqué ici aux bons ou mauvais 

prophètes mais applicable aussi à nous-mêmes ! 

 

 

Un arbre bon est celui qui donne de bons fruits, un arbre mauvais est celui qui donne des fruits détestables. Mais 

quels sont les fruits détestables et quels sont les bons fruits ? 

 

 

 

 

Saint Paul en donne une interprétation dans la lettre aux Galates  et il va opposer les œuvres de la chair (fruits 

détestables) au Fruit de l’ESPRIT (les bons fruits) : 
 
"Frères, vous avez été appelés à la liberté. Mais que cette liberté ne soit pas un prétexte pour satisfaire votre 
égoïsme ; au contraire, mettez-vous, par amour, au service les uns des autres. Car toute la Loi atteint sa 
perfection dans un seul commandement, et le voici : ` Tu aimeras ton prochain comme toi-même’.  
Si vous vous mordez et vous dévorez les uns les autres, prenez garde : vous allez vous détruire les uns les 
autres.  
 

Je vous le dis : vivez sous la conduite de l'ESPRIT de DIEU ; alors vous n'obéirez pas aux tendances égoïstes de 
la chair. Car les tendances de la chair s'opposent à l'ESPRIT, et les tendances de l'ESPRIT s'opposent à la 
chair. En effet, il y a là un affrontement qui vous empêche de faire ce que vous voudriez… 
 
On sait bien à quelles actions mène la chair : débauche, impureté, obscénité, idolâtrie, sorcellerie, haines, 
querelles, jalousie, colère, envie, divisions, sectarisme, rivalités, beuveries, gloutonnerie et autres choses du 
même genre. Je vous préviens, comme je l'ai déjà fait : ceux qui agissent de cette manière ne recevront pas en 
héritage le Royaume de DIEU.  
 
Mais voici le Fruit de  l'ESPRIT : amour, joie, paix, patience, bonté, bienveillance, foi, humilité et maîtrise de 
soi. Face à tout cela, il n'y a plus de loi qui tienne. Ceux qui sont au CHRIST JESUS ont crucifié en eux la 
chair, avec ses passions et ses tendances égoïstes. Puisque l'ESPRIT nous fait vivre, laissons-nous conduire par 
l'ESPRIT." 

Galates 5,13…25 
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21  Il ne suffit pas de me dire : 'SEIGNEUR, SEIGNEUR !',  
pour entrer dans le Royaume des Cieux ;  
mais il faut faire la Volonté de mon PERE qui est aux Cieux.  
 
22  Ce jour-là, beaucoup me diront : 'SEIGNEUR, SEIGNEUR,  
n'est-ce pas en ton Nom que nous avons été prophètes,  
en ton Nom que nous avons chassé les démons,  
en ton Nom que nous avons fait beaucoup de miracles ?'  
 
23  Alors Je leur déclarerai :  
'Je ne vous ai jamais connus !  
Écartez-vous de Moi, vous qui faites le mal !'   
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"Il ne suffit pas de me dire SEIGNEUR, SEIGNEUR" 

 

JESUS nous a invité à discerner les faux prophètes à partir des fruits qu’ils portent, Il invite maintenant ses 

disciples à se juger eux-mêmes : sommes-nous de vrais ou de faux disciples ? 
 

Croire en JESUS, ce n’est pas dire des lèvres "JESUS est SEIGNEUR", tout en agissant selon le monde… 

Croire en JESUS, c’est partager sa vie filiale et collaborer au Dessein de DIEU sur l’humanité afin qu’elle 

devienne ce peuple de fils à son image et à sa ressemblance. 
 

On peut donc être "prophètes", parler au Nom du CHRIST, enseigner les autres, et "faire le mal" en nous 

laissant habiter par la rancune, l’esprit de jugement, la convoitise, etc… 

On peut chasser des démons au Nom du CHRIST et se faire avoir par d’autres encore plus mauvais, plus 

masqués… ! On peut faire des miracles au Nom du CHRIST et manquer à l’essentiel. 
 

 

Saint Paul redira cet enseignement dans une page connue de tous :  
 

"J'aurais beau parler toutes les langues de la terre et du ciel, 
si je n'ai pas la charité, s'il me manque l'amour, 

je ne suis qu'un cuivre qui résonne, une cymbale retentissante.  
 

J'aurais beau être prophète, avoir toute la science des mystères et toute la connaissance de DIEU, 
et toute la foi jusqu'à transporter les montagnes, 

s'il me manque l'amour, je ne suis rien.  
 

J'aurais beau distribuer toute ma fortune aux affamés, j'aurais beau me faire brûler vif, 
s'il me manque l'amour, cela ne me sert à rien.  

 

L'amour prend patience ; l'amour rend service ; 
 l'amour ne jalouse pas ; il ne se vante pas, ne se gonfle pas d'orgueil ; 

il ne fait rien de malhonnête ; il ne cherche pas son intérêt ;  
il ne s'emporte pas ; il n'entretient pas de rancune ; 

il ne se réjouit pas de ce qui est mal, mais il trouve sa joie dans ce qui est vrai ;  
il supporte tout, il fait confiance en tout, il espère tout, il endure tout.  

L'amour ne passera jamais. " 
(1 Corinthiens13, 1-8)  

 

 

"Il faut faire la Volonté de mon PERE qui es aux Cieux…" 

 

Matthieu 6,11 :   "que ta Volonté soit faite sur la terre comme au Ciel." 
 

Ephésiens 1,9-10 : " Elle est inépuisable, la grâce par laquelle DIEU nous a remplis de sagesse et 
d'intelligence en nous dévoilant le Mystère de sa Volonté, de ce qu'IL prévoyait dans le CHRIST pour le 
moment où les temps seraient accomplis ; dans sa bienveillance, Il projetait de saisir l'univers entier, ce qui est 
au Ciel et ce qui est sur la terre, en réunissant tout sous un seul Chef, le CHRIST." 
 

Colossiens 1, 9-10 :  "Frères, depuis le jour où nous avons entendu parler de votre vie dans le CHRIST, nous 
ne cessons pas de prier pour vous. Nous demandons à DIEU de vous combler de la vraie connaissance de sa 
Volonté en toute sagesse et intelligence spirituelle.  Ainsi votre conduite sera digne du SEIGNEUR, et capable 
de toujours Lui plaire ; par tout ce que vous ferez de bien, vous porterez du fruit et vous progresserez dans la 
vraie connaissance de DIEU." 
 

1 Thessaloniciens 4,3 :  "La Volonté de DIEU, c'est que vous viviez dans la sainteté" 
 
 

La Volonté de DIEU, c’est ce Dessein de l’Amour de tout transfigurer, de tout vivifier en Lui ! Et cette Volonté 

Se joue aussi dans nos "petites" décisions quotidiennes : sont-elles en cohérence avec Elle ? 
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24  Tout homme qui écoute ce que Je vous dis là  
et le met en pratique  
est comparable à un homme prévoyant  
qui a bâti sa maison sur le roc.  
 
25  La pluie est tombée,  
les torrents ont dévalé,  
la tempête a soufflé  
et s'est abattue sur cette maison ;  
la maison ne s'est pas écroulée,  
car elle était fondée sur le roc.  
 
 
 
26  Et tout homme qui écoute ce que Je vous dis là  
sans le mettre en pratique  
est comparable à un homme insensé  
qui a bâti sa maison sur le sable.  
 
27  La pluie est tombée,  
les torrents ont dévalé,  
la tempête a soufflé,  
elle a secoué cette maison ;  
la maison s'est écroulée,  
et son écroulement a été complet. »  
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"Bâtir sa maison sur le Roc ou sur le sable" 
 

C’est donc une parabole, celle des deux maisons, qui termine et couronne le discours sur la montagne. Une fois 

encore, le lecteur est amené à se juger lui-même : va-t-il construire sur le roc ou sur le sable ?  

Bâtir sa maison, c’est bâtir ce lieu où l’on est chez soi, en confiance, en sécurité. 

Cette maison est celle de ma famille, celle aussi de mon cœur. Elle est cette grande Maison de l’humanité qui 

cherche son avenir, elle est le "Temple" où l’homme essaie de nouer une relation avec son DIEU… 

 

Ezéchiel 13,10-13 
 

C'est qu'en effet, ils égarent mon peuple en disant : "Paix !" alors qu'il n'y a pas de paix ! Tandis qu'Il 
bâtit une muraille, les voici qui la couvrent de crépi. Dis à ceux qui la couvrent de crépi : "Qu'il y ait 
une pluie torrentielle, qu'il tombe des grêlons, qu'un vent de tempête soit déchaîné, et voilà le mur abattu !" Ne 
vous dira-t-on pas : "Où est le crépi dont vous l'avez recouvert ?" 
"Eh bien ! ainsi parle le SEIGNEUR: Je vais déchaîner un vent de tempête dans ma fureur, il y aura une pluie 
torrentielle dans ma colère, des grêlons dans ma rage de destruction. J'abattrai le mur que vous aurez couvert de 
crépi, Je le jetterai à terre et ses fondations seront mises à nu. Il tombera et vous périrez sous lui, et vous saurez 
que Je suis le SEIGNEUR".  
Quand J'aurai assouvi ma fureur contre le mur et contre ceux qui le couvrent de crépi, Je vous dirai : 
"Le mur n'est plus, ni ceux qui le crépissaient, les prophètes d'Israël qui prophétisent sur Jérusalem et qui ont 

pour elle une vision de paix alors qu'il n'y a pas de paix", oracle du SEIGNEUR. 
 
Psaume 126,1 
 

1 Si le Seigneur ne bâtit la Maison, les bâtisseurs travaillent en vain ;  
si le Seigneur ne garde la Ville, c’est en vain que veillent les gardes. 

 

 
 
 

Mais DIEU seul est Roc, Rocher : 
 

 " Lui le Rocher : parfaite est son œuvre, car toutes ses voies sont justice. " Deutéronome 32,4 

 

 " Faîtes confiance au SEIGNEUR pour toujours, au SEIGNEUR le Rocher Eternel"   Isaïe 26,4 
 

 " Y a-t-il un dieu en dehors de Moi ? Assurément il n’existe aucun Rocher !…   Isaïe 44,8b 
 

 " Qui est DIEU sinon le SEIGNEUR ? 
 

  " Qui donc est le Roc, sinon notre DIEU ? "    Psaume 18,32b 
 

 " C’est Toi mon Roc et ma forteresse ! "            Psaume 30,4 

 

 

 

C’est donc dans la mesure où nous sommes unis à Lui, unis à sa Volonté que nous participons à sa Solidité ! 
 

 

Jacques 1, 21-25 
 

"C'est pourquoi vous devez rejeter tout ce qui salit, tout ce qu'il vous reste de méchanceté, pour accueillir 
humblement la Parole de DIEU semée en vous : Elle est capable de vous sauver ! 
Mettez la Parole en application, ne vous contentez pas de L'écouter : ce serait vous faire illusion ! Car écouter la 
Parole sans la mettre en application, c'est ressembler à un homme qui se regarde dans une glace et qui, aussitôt 
après, s'en va en oubliant de quoi il avait l'air. 
 

Au contraire, l'homme qui se penche sur la Loi parfaite, celle de la liberté, et qui s'y tient, celui qui ne L'écoute 
pas pour l'oublier, mais L'applique dans ses actes, heureux sera-t-il d'agir ainsi. "  
 
1 Pierre 2,4-5 
 

Frères, approchez-vous du SEIGNEUR JESUS : Il est la Pierre Vivante que les hommes ont éliminée, mais 
que DIEU a choisie parce qu’Il en connaît la valeur. Vous aussi, soyez les pierres vivantes qui servent à 
construire le Temple spirituel… 
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28  JESUS acheva ainsi son discours.  
Les foules étaient frappées par son enseignement,  

29  car Il les instruisait en homme qui a autorité,  
et non pas comme leurs scribes. 
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"Il les instruisait en homme qui a autorité…" 

 

Bien des siècles avant, Moïse avait transmis au peuple terrifié par la manifestation de DIEU, les paroles de la 

Loi qu’Il avait reçue de DIEU sur la Montagne. (Deutéronome 20, 18-19) 

 

D’autres prophètes s’étaient levés et avaient rappelé au peuple et à ses dirigeants infidèles les exigences de 

l’Alliance. Au temps de JESUS, cela faisait plusieurs siècles qu’aucun prophète ne s’était levé.  

 

Des générations de rabbins, depuis l’exil à Babylone, avaient commenté la Loi et les Prophètes. Leurs 

commentaires renvoyaient à l’autorité des rabbins qui les avait précédés et ultimement à Moïse. 

 

Et voici que les foules en recevant l’enseignement de JESUS reçoivent un choc, face à Celui qui revendique 

implicitement une autorité égale ou supérieure à Moïse, à Celui qui invite à faire la Volonté de son PERE… 

pour que nous puissions à notre tour L’appeler "Notre PERE"… 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Et toi, comment as-tu reçu l’enseignement du CHRIST ?  

C’est aujourd’hui que sa Parole résonne en toi, c’est aujourd’hui qu’Elle t’invite à devenir disciple et à naître à 

ta véritable identité d’enfant de DIEU… 

 

"A ceux qui L’ont reçu, ceux qui croient en son Nom, 
Il a donné pouvoir de devenir enfants de DIEU. " 

                                                                                                                    (Jean 1,12) 
 

 
Veux-tu te greffer au Corps du CHRIST, à cette humanité qui se laisse travailler par la Parole pour être dans le 

monde, chacun à sa mesure, reflet et présence du Ressuscité ? 

 
 

La Paix soit avec toi ! 

 


